
CUESTIONAN
LOS CABILDOS

DOMINGO  03. 11. 2019  Año XVI - Nº 4.847

$$$$$350350350350350

Tras una temporada
militando en Tercera División
A, ayer se confirmó el
descenso de Unión Compañías
a la Tercera División B. /23/

UNIÓN COMPAÑÍAS

Gremios como ANEF, Profesores y CUT dicen no haber sido
considerados en reuniones que ha organizado el gobierno regional. /16/

El «comando» que defendió -
palo en mano- el comercio del
centro de Coquimbo para evitar
que sea dañado.  /20/

HUBO MARCHA

REPORTAJE
Plaza Buenos Aires, donde todo
comienza... pero los comercian-
tes viven con el alma en un hilo
por constantes amenazas.  /10/

Comerciantes que durante estos días trabajaron en las
inmediaciones de los Cementerios en Coquimbo fueron
denunciados por los floristas, pues exhibían «un curioso
permiso municipal que lleva el timbre de Alcadía»...  /12/

CHAQUETAS AMARILLAS

En unas trescientas personas se
estimó la participación en la mar-
cha de ayer a media tarde por el
centro de La Serena.  /18/



Renuncia jefe de la misión de la OEA encargada
de la auditoría en las elecciones en Bolivia
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Pedro Sánchez consideró que era un "síntoma de debilidad"
que al Partido Popular no le guste que Madrid realice el
evento acerca del cambio climático.

Presidente de España responde a las críticas
del líder opositor por ser sede de la COP25

España responde al llamado de
Greta Thunberg y le ofrece ayuda
para llegar a Madrid para la COP25

Subastan casas de 'El Chapo'
conectadas con túneles y
usadas para fugarse

La familia del alcalde
mexicano asesinado decide
donar sus órganos

Actualidad Mundial:

Ayer la joven europea
dio luces. Señaló que la-
mentaba suspender su
gi ra por  Sudamér ica y
América Central. Incluso,
hizo un llamado de ayuda
para ver cómo llega ahora
a Madrid, ciudad que aco-
gerá la cumbre.

El Gobierno mexicano
subastará el 10 de noviem-
bre seis casas pertene-
cientes a Joaquín 'El Cha-
po' Guzmán Loera, que es-
taban conectadas con una
red de túneles que lleva-
ban al drenaje de Culicán,
informa Milenio.

Tras la muerte cerebral del
alcalde mexicano de Valle de Chal-
co, Francisco Tenorio, los familia-
res han expresado la voluntad de
donar sus órganos. La decisión
fue anunciada por las autoridades
del Hospital Regional de Alta Es-
pecialidad de Ixtapaluca, donde
fue intervenido, informaron.

El mexicano
Arturo Espinosa

tomó esta
decisión para

no alterar la
"imparcialidad"
del proceso del

organismo,
debido a que él

había escrito un
par de columnas
que criticaban a

Evo Morales.

El jefe de la misión de la
Organización de los Estados
Americanos (OEA) encargada
de la auditoría en las eleccio-
nes en Bolivia, el mexicano
Arturo Espinosa, renunció de
forma sorpresiva a su cargo
para no alterar la "imparciali-
dad" del proceso del organis-
mo. Su dimisión sembró ma-
yor incertidumbre a los comi-
cios, en donde, según miem-
bros de la oposición, hubo un
fraude. "He decidido retirarme
de la auditoría para no com-
prometer su imparcialidad.
Debí informar a la OEA sobre
manifestaciones (declaracio-

nes) públicas previas acerca
del proceso electoral de Boli-
via", dijo Espinosa en su
cuenta de Twitter.

Su dimisión se produce
una semana después de que
él escribiera una columna de
opinión acerca de los comi-
cios bolivianos, en donde se-
gún medios locales, fue bas-
tante crítico al Presidente Evo
Morales. En el primer artícu-
lo, titulado "Evo: siempre elec-
to, nunca inelecto", El Deber
menciona que Espinosa rea-
lizó un resumen sobre cómo
Morales se ha mantenido por
14 años al mando del poder
en Bolivia, y señaló que "en
democracia hay puertas que
no se deben abrir", como la
reelección presidencial y la
ampliación de los mandatos.
"El poder es seductor y son
muchos que busca perpetu-
rarse en el poder a cómo dé
lugar", dijo.

La renuncia de Espinosa
a su cargo se enmarca den-
tro de unos comicios que han
sido señalados por la oposi-
ción como fraudulentos. El
candidato Carlos Mesa dijo
este miércoles que rechaza-
ba la auditoría de la OEA, ya
que consideraba que fue acor-
dada con el Gobierno de Mo-
rales.

Los opositores buscan
ahora anular la votación y con-
vocar a nuevas elecciones
generales sin la presencia de
Morales.

Miles de personas marchan en Hong Kong
pese a prohibición policial

Desafiando una prohibi-
ción policial, miles de mani-
festantes enmascarados ves-
tidos de negro se dirigieron
este sábado al distrito comer-
cial central de Hong Kong
para otra manifestación en la
que exigen una autonomía sig-
nificativa después de que Bei-
jing indicara que podría refor-
zar su control sobre el territo-
rio. Las protestas comenza-

ron en junio por un plan -aho-
ra archivado- para permitir ex-
tradiciones a China continen-
tal, pero desde entonces se
han convertido en un movi-
miento que busca elecciones
directas en Hong Kong. De-
cenas de manifestantes ocu-
paron calles en la exclusiva
zona comercial de Causeway
Bay, cantando consignas en
favor de la democracia.
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RN evalúa propuesta para "condonar"
deuda educacional a estudiantes que
podrían haber accedido a la gratuidad

Nacional

Debido a la situación ac-
tual que se vive en el país y el
descontento en materia edu-
cacional, el viernes Renova-
ción Nacional anunció que es-
tán evaluando una propuesta
para condonar la deuda edu-
cacional a estudiantes que
podrían haber accedido a la
gratuidad pero que estudiaron
años antes.

Ese "gesto" al que hace
referencia el diputado iría en
directo beneficio a las perso-
nas que tienen una deuda vi-
gente en este tipo de créditos.
"Lo que estamos planteando
es que a las personas que es-
tán con una deuda importante
se les pudieran condonar al
menos los intereses en las
multas de manera de sacarlos
del Dicom o sacarlos de la
mora (en el caso de que la tu-
vieran)", sostuvo Desbordes.

Creemos que va a
haber también que
hacer gestos
específicos, por una
vez en algunos ítem,
por ejemplo, en el
tema del CAE o de los
deudores de créditos
para estudiar", dijo el
presidente de la
colectividad.

Mario Desbordes

Alessandri: opción
de cerrar de forma
anticipada el año
escolar de comuna
de Santiago "está
sobre la mesa"

Una opción que "está
sobre la mesa", eso fue lo
que señaló el alcalde de
Santiago, Felipe Alessan-
dri, al ser consultado por el
posible cierre del año es-
colar en su comuna, a raíz
de la crisis social que se
vive en nuestro país hace
más de una semana.  "Lo
estamos evaluando (reto-
mar las clases el lunes),
caso a caso, con la seremi,
la ministra de Educación y
el subsecretario", dijo el
edil, y puntualizó que espe-
ra "mañana dar anuncios
con respecto a cada cole-
gio en particular".

Trabajador muere
tras caer en un
pozo alcantarillado
en Vitacura

Durante este sábado
un trabajador que se en-
contraba realizando labo-
res de limpieza en una al-
cantarilla en Vitacura falle-
ció después de sufrir una
caída en una cámara de
gases. Según información
proporcionada por Bombe-
ros, el hombre de 67 años
se encontraba trabajando
en calle Vitacura con India-
na, al frente del Estadio
Croata, cuando -por razo-
nes que aún se descono-
cen- cayó en un pozo que
aparentemente tenía ácido
sulfhídrico.

El negativo balance de Transantiago
durante las movilizaciones: 25 buses
quemados y 113 conductores agredidos

Una de las imágenes
más icónicas de los prime-
ros días del estallido de la
crisis social en Chile fue la
de cinco buses del Transa-
tiago totalmente quemados
en el centro de Santiago.
Fueron los primeros.

Y que ya con dos se-
manas con manifestaciones
ininterrumpidas el balance de

máquinas siniestradas llega a
25 según reporta el sistema de
transporte público de Santiago.
Además, en sus cifras también
se aprecia lo mal que lo han
pasado varios de los conduc-
tores de las micros.

A la fecha llevan 113 con-
ductores agredidos por perso-
nas en medio de los distintos
actos de violencia.

Universidades estiman cerrar el segundo
semestre entre enero y marzo por paralizaciones

La paralización de clases
en gran parte de las universi-
dades del país durante las últi-
mas dos semanas, comienza
a generar problemas en su ca-
lendarización, considerando
que muchas de estas ya ha-
bían tenido que retrasar sus
años académicos debido a
paros durante el primer se-
mestre. Se espera que algunas
cierren el año entre los meses
de enero y marzo.

Así, "trasladarlos a la lógica
que tiene la propuesta del Pre-
sidente Piñera que es pareci-
da a la que hizo la Presidenta
Bachelet de un nuevo crédito
para poder estudiar, que es
bastante más flexible, con ta-
sas de interés muy acotadas,
que tienen plazos máximos de
pago, montos máximos de
pago mensual, que si se está
cesante no se paga, etc...",
añadió. Por lo que la idea del
partido oficialista sería trasla-
dar a estas personas a un sis-
tema que las permitiera pagar
esa deuda vigente.

Por otro lado, el presiden-
te de RN señaló además que
aquellas personas que pudie-
ron haber tenido los requisitos
para acceder a la gratuidad en
el momento en que esta no
existía en el país, también se-
rían beneficiadas. "Creemos

que lo razonable es condonar-
les la deuda, aquellas perso-
nas que cumplen el requisito
que está en la nueva propues-
ta del Presidente Piñera de
este año, de una cantidad de-
terminada de años pagando
sobre los 10, 12, 15 años pa-
gando, también acogerlos al
beneficio que plantea la nueva
ley. Y a todas estas personas
que han pagado con mucho
esfuerzo todos estos años,
también aplicarle los criterios
de la nueva ley", agregó.

Desbordes consignó que
esta propuesta nace de entre-
garle la misma oportunidad a
unos y a otros, "no es bueno
que un grupo de chilenos per-
ciba los beneficios de una nue-
va ley que se logra con esfuer-
zo de todos y hay otros que les
tocó estudiar antes y que no los
logran percibir".
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Hans Lundgren (Spånga, Estocolmo,
Suecia; 3 de noviembre de 1957) conocido
como Dolph Lundgren, es un actor sueco,
cuya actividad polifacética incluye trabajos en
el cine como director, guionista y productor.
Además posee el cinturón negro (6 Dan) en
karate estilo Kyokushinkai, el cinturón negro
(2 Dan) en judo, fue boxeador amateur y
tiene formación académica como ingeniero
químico.

Dolph es famoso por sus películas de
acción y artes marciales de Hollywood, y su
primer éxito vino cuando interpretó al
boxeador soviético Ivan Drago en Rocky IV, en
1985.

Lundgren habla seis idiomas: sueco,
inglés, alemán, francés, español y un poco
de japonés.5? Ostenta el grado de cinturón
negro sexto Dan en karate estilo Kyokus-
hinkai, asimismo ganó los campeonatos de
karate a pleno contacto europeos en 1980 y
1981 y un torneo de peso pesado en
Australia en 1982. Fue también miembro del
equipo de precipitación de karate Kyokushin
sueco para el Torneo Abierto del Mundo de
1979, arreglado por la Organización de
Karate Kyokushin. Actualmente es un difusor
incansable de este estilo de karate a nivel
mundial, con cursos y demostraciones.

En 2010 fue elegido por la televisión
sueca SVT para presentar el Melodifestivalen
2010 junto a Måns Zelmerlöw y Christine
Meltzer.

En 2016, Lundgren personificó a Derek
en la película Welcome to Willits, dirigida por
Trevor Ryan, que se estrenará en
2017.15?16?También intervino en la tempo-
rada 5 de Arrow interpretando al mafioso
ruso Konstantin Kovar.

Editorial

Dolph Lundgren

Es buenoEs buenoEs buenoEs buenoEs bueno
saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .

La historia les tiene reservado un lar-
go capítulo. Ellos, los jóvenes y niños, han
sido los artífices, los actores centrales en
este nuevo Chile que comienza a surgir.

De todos los colegios, de todas las
universidades, trabajadores y desemplea-
dos, sumaron fuerzas para gritar al mun-
do que Chile ha despertado.

Esa vitalidad y valentía, ese arriesgar
todo sin saber qué podrían recibir a cam-
bio, ya ha dado frutos. El gobierno anun-
cio un programa social que sería el co-
mienzo de muchas otras medidas.

Ahora bien, esta misma juventud que
motivó a los adultos, a los profesores y
científicos, tiene la responsabilidad de ce-
rrar bien el capítulo de las protestas y da-
ños que han provocado algunos sujetos,
desprestigiando en parte el punto central.

Los jóvenes tienen el poder, los argu-
mentos para conducir con el caudal co-

Los jóvenes
rrecto esas fuerzas y convencer a los des-
adaptados a que se sumen al caudal co-
rrecto.

Es difícil, y más aún, alguien podría ar-
gumentar que no les corresponde. Hay mu-
chas cosas que no les corresponden a los
jóvenes, y sin embargo han dado muestras
de ser audaces para organizarse y convo-
car cuando tienen buenas razones.

Naturalmente que la ciudadanía en ge-
neral también puede ayudar a esto, a que
la delincuencia disminuya o termine. Lo pri-
mero es hablar del tema, no con miedo, sino
con generosidad. Los delincuentes «se ha-
cen» y pueden estar en cualquier nivel so-
cial, profesional o moral.

La justicia y las policías harán lo suyo,
pero si no se desarrollan planes de educa-
ción, si no se va al rescate de esta gente
para reincorporarlas a la sociedad, segui-
rán siendo lo que son, desadaptados que
viven sin Dios ni Ley.



Domingo 3 de Noviembre, 2019Domingo 3 de Noviembre, 2019Domingo 3 de Noviembre, 2019Domingo 3 de Noviembre, 2019Domingo 3 de Noviembre, 2019 55555

Destacó en el ámbito
profesional y gremial,
un gran amigo se va.

UN DOLIDO ADIÓS PARA EL "NEGRO" PALMA

Chile: lo principal, preservar la Republica Unitaria y Soberana

Opinión

No podemos olvidar la agricultura

En Mi Rincón
Por Gonzalo Tapia Díaz

Tras el estallido social no
debemos olvidar los grandes
desafíos que tenemos como
país, y no sólo como chilenos
si no como un desafío mun-
dial que es que tendremos
9.800 millones de habitantes
para el 2050, lo que resultará
en que la demanda de alimen-
tos aumentará ostensiblemen-
te. Es por esto que aumentar
la productividad agrícola es
una prioridad.

Producir alimentos se ha
vuelto cada vez más comple-
jo dado el cambio climático,
con sus alzas y bajas de tem-

peratura y menor disponibili-
dad hídrica y de tierra arable
por el aumento de la urbani-
zación, principales factores
que se contraponen con la
necesidad de crecimiento.

Ello implica hacer una
producción más eficiente,
pero también más amigable
con el medio ambiente. Hoy
además sumada a la crisis
social, debemos comprender
que la agricultura es funda-
mental por tal razón debemos
apoyar a los productores de
nuestro país, cuidarlos y tra-
bajar en unidad para que la

comercialización, el financia-
miento y el déficit hídrico no
sean un impedimento para
detener la agricultura, sino
más bien un desafío país.

Debemos hacer más efi-
cientes los sistemas de pro-
ducción agrícola, enfrentando
los desafíos climáticos con
variedades de vegetales me-
jorados y adaptados a estas
situaciones. En este mismo
sentido, para enfrentar las pla-
gas y malezas, y así evitar las
pérdidas en el campo, aparte
de utilizar variedades mejora-
das, debemos prevenir el uso

Octavio Álvarez Campos
Profesor de Historia y

Geografía

Remontándonos en la his-
toria podemos apreciar que lo
que está sucediendo no es
algo inédito, ya que ha habido
hechos con características se-
mejantes y cuya causa fue un
alza de precio, con la diferen-
cia que, en el pasado, eran de
carácter interna y hoy se agre-
ga presiones externas que co-
loca en riesgo la soberanía.
Podemos mencionar qué en el
gobierno de German Riesco en
el año 1905, se subieron los
impuestos a la internación de
ganado argentino, provocando
manifestaciones en octubre,
solicitando la rebaja del precio.
Se llegaron a reunir aproxima-
damente unas 30 mil personas
frente a La Moneda, producién-
dose enfrentamientos con re-
sultado de muertos y se le co-
noce como «La Huelga de la

Carne» y también como «La
Semana Roja». En el gobier-
no de Gabriel González Vide-
la, entre los días 16 y 17 de
agosto de 1949, se produce
una protesta contra el alza del
valor del pasaje del transporte
colectivo en 20 centavos de
peso, que equivalía a decir una
«chaucha». De allí, que se
conoce estas manifestaciones
como «Revolución de la Chau-
cha». Finalmente mencionaré,
a lo que se le llamo «la Batalla
de Santiago» en 1957, eran los
últimos años del gobierno de
Carlos Ibáñez del Campo y
todo fue a raíz, de que el go-
bierno decretó un alza en las
tarifas de la locomoción colec-
tiva, donde se quintuplico el
valor del pasaje. Comenzaron
en Valparaíso un 27 de marzo
y después en Santiago, de for-

ma espontánea e improvisa-
das los días 1, 2 y 3 de abril,
con saqueos incluidos en el
centro de la capital.

Tomando en cuenta he-
chos históricos y que estamos
pasando por una crisis, no hay
que subestimar opiniones
como las manifestadas por la
actriz Javiera Parada Ortiz
(ella, es una síntesis de los
dolores históricos de Chile), en
su carta de renuncia al partido
Revolución Democrática, don-
de señala «me he enterado que
RD apoyará la acusación cons-
titucional contra el presidente
de la República. Lo manifesté
la semana pasada y lo vuelvo
a ratificar. Me parece un acto
de una irresponsabilidad gigan-
te y que provocará una deses-
tabilización institucional ma-
yor, cuando lo que necesita-

mos, precisamente es canali-
zar institucionalmente las de-
mandas de la ciudadanía por
medio del diálogo». En otra
parte de su carta señala
«¿Cómo es posible que mu-
chos estén haciendo política
hoy desde las pasiones, la fie-
bre del momento y no desde
el discernimiento racional?
¿Cómo es posible que este-
mos sacando cálculos peque-
ños y no pensando cómo me-
joramos la vida de las perso-
nas que habitan nuestro
país?».

Finalmente somos de la
opinión que hay que cuidar la
institucionalidad que hemos
construido entre todos, esto
significa cuidar la democracia
que, a su vez, es cuidar la so-
beranía de Chile que debería
importar a todos.

Se fue con el mes de
Octubre, el jueves pasado.
Alejandro Palma Pastén cre-
ció en el antiguo barrio Colo
Colo serenense, cerca de la
Plaza Buenos Aires. En 1952
ingreso al 1er. Año C del Li-
ceo de Hombres, donde le
conocí, y estuvimos cerca en
nuestra etapa estudiantil has-
ta el termino de las Humani-
dades; después vino el rum-
bo largo de la vida para reen-
contrarnos como profesores
una década más tarde, en la
Escuela Nº 20 de Coquimbo,
había recibido su titulo en la
Normal Domingo Faustino
Sarmiento y yo en la José
Abelardo Núñez, ambas de
Santiago, y también juntos
nos desarrollamos como diri-

gentes gremiales en la UPE-
CH, Unión de Profesores de
Chile, y en el SUTE, Sindicato
Único de los Trabajadores de
la Educación, yo en mi rol de
Presidente comunal y él a car-
go de la Administracion del
Hogar del Maestro, ubicado y
alhajado en calle Melgarejo,
donde llegaban en enero y fe-
brero  colegas que venían a ve-
ranear con sus familias a Co-
quimbo, donde ambos les re-
cibíamos como corresponde,
junto al concesionario, también
fallecido, Rogelio Bustos.

Eramos de la época gre-
mial donde surgieron buenos
dirigentes, como Jorge Valen-
zuela, Pedro Pablo Rojas, Fer-
nando Gutiérrez, Mario Galle-
guillos, por nombrar algunos.
En ese ámbito nos sorprendió
el 11 de Septiembre de 1973.

Alejandro no se quedó
atrás, se perfeccionó técnica
y pedagógicamente mientras
atendía alumnos en el aula.
Era divorciado con dos hijos,
Alejandro y Christian Palma
Allende.

Dando clases en la Es-

cuela Nº 30 Estrella de Chile,
de la Parte Alta, hoy Santa
Cecilia, conoció siendo su
alumna a Verónica Marcela
Pizarro Paz, quien se convir-
tió en su segunda esposa,
con la cual tuvo una niña, Li-
sette, y un varón, Eduardo.
Cabe señalar que a su edad
todavía trabajaba, luego de
acogerse a jubilación. «Es
que amo mi profesión», me
dijo en una oportunidad que
nos encontramos.

Ayer sábado, a medio-
día, luego de una misa lleva-
da a cabo en la Iglesia San
Francisco, sus restos morta-
les fueron sepultados en el
Parque La Foresta, donde ya
mi inolvidable amigo descan-
sa en paz.

Daniela Norambuena
Gerente Sociedad
Agrícola del Norte

no controlado de insumos que
puede afectar la calidad de los
ecosistemas. De esta mane-
ra, debemos asegurar una
agricultura más amigable con
el medio ambiente y con el
uso de recursos naturales.

Hoy se requiere seguir
avanzando y para ello, otro
desafío es que países como
Chile no se queden rezaga-
dos e implementen regulacio-
nes coherentes y efectivas
para asegurar la contribución
de la biotecnología para avan-
zar hacia una agricultura sos-
tenible.
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El trabajo de Carabineros, PDI y la Armada

Opinión

¿Por qué las medidas anunciadas
por el Gobierno son insuficientes?

Gonzalo Chacón Larraín
Gobernador

 Provincial de Elqui

La tolerancia ha estado
ausente en algunas ocasio-
nes y los egos o individua-
lismos han aflorado. Mien-
tras aquello sucede en las
redes sociales, en las calles
decenas de personas se

Mucho se habla en
las redes sociales de

los hechos ocurridos
durante los últimos

días en nuestro país,
donde se comenta

de los buenos,
de los malos, se

incrementan debates
y rivalidades,

mientras otro grupo
llama a la paz y

diálogo.

manifiestan en forma pacífi-
ca y un número minoritario
ha dado paso a desórdenes
y saqueos.

Ante esta situación
quiero destacar el trabajo de
las policías, Carabineros,
PDI y la Armada, quienes
desde el primer día desple-
garon sus esfuerzos por res-
guardar la seguridad pública.

Mucho se habla del ac-
cionar de carabineros, los
derechos humanos y otras
situaciones. En este punto
indicar que ellos también
son humanos, algunos pien-
san que son de otro planeta,
que no pertenecen a la so-
ciedad, pero en definitiva
ellos nacen en Chile, son
parte de la familia chilena y
trabajan para ellas en el res-
guardo de la seguridad, temá-
tica que preocupa a gran par-
te del país.

Quiero destacar a esos
hombres y mujeres que han
trabajado sin descanso estos

días, que estuvieron desde la
5 de la mañana del sábado
pasado en la carrera del Iro-
man de Coquimbo y que de-
bido a la contingencia debie-
ron trabajar más de 24 horas
sin descanso. Si no fuera por
el accionar de Carabineros,
hoy estaríamos lamentamos
al menos 16 fallecidos al in-
terior del supermercado Líder
de Coquimbo que fue incen-
diado por completo y donde
esas personas fueron resca-
tadas de su interior.

Un funcionario policial de
la sexta comisaría tuvo una
grave lesión ocular que le hizo
perder uno de sus ojos en los
enfrentamientos con encapu-
chados y otros 16 funciona-
rios resultaron con heridas
graves. El mismo Capitán de
la Segunda Comisaría sufrió
esguince de rodilla y fractura
de uno de sus dedos, pero
igual continuó en su labor y
al mando del contingente.

Han habido momentos

donde se han visto sobrepa-
sados por distintos focos si-
multáneos, la PDI sufrió dos
ataques a sus cuarteles y
más del 50% de los vehícu-
los de Carabineros sufrieron
algún tipo de daños en vidrios,
esos mismos móviles que
deben andar patrullando en
los diversos sectores de las
ciudades  día a día y donde
la misma comunidad pide
aumentos en las reuniones de
seguridad pública.

Las policías realizan un
trabajo profesional y deben
ser respetadas, los tiempos
han cambiado y también las
generaciones de personas
que hoy lucen orgullosas su
uniforme; jóvenes, adultos y
mujeres al servicio de la co-
munidad, debemos cuidarlos
y trabajar en conjunto para un
mejor país, ellos están las 24
horas disponibles y con el
único fin de que estemos
tranquilos y resguardados en
tierra, aire y mar.

 Adriana Muñoz
D’albora, Senadora

Tras casi una semana de crisis, el
Presidente Sebastián Piñera quiso

aplacar el descontento ciudadano,
detonado por el alza en el transporte
público de la capital, con un paquete

de medidas. Entre ellas, destacan el
incremento de pensiones básicas, un
sueldo mínimo garantizado, una tasa
adicional de impuesto a los chilenos

de mejores ingresos, seguros de
enfermedades catastróficas y

medicamentos, entre otras.

Pese a que apuntan a
algunas de las áreas más
sensibles para la población y
que están en el centro de las
demandas ciudadanas, no
fueron bien recibidas. Se les
percibió como insuficientes.

La razón principal de
esta respuesta escéptica ra-
dica en que se trata de medi-
das que, si bien enfrentan al-
gunos de los problemas más
apremiantes, insisten en la
lógica de mercado, en la pri-

vatización de bienes y servi-
cios públicos, que es lo que
se rechaza. Revisemos algu-
nas.

El incremento de las
pensiones más bajas, a par-
tir del 1 de Enero, aparece li-
gado a un proyecto de refor-
ma previsional, que profundi-
za el sistema de capitaliza-
ción individual. Lo que se ne-
cesita es aumentar las pen-
siones básicas a la brevedad
y, en un mediano plazo, di-

señar un verdadero sistema
de seguridad social, que con-
temple un pilar o fondo colec-
tivo que permita seguir au-
mentándolas rápidamente,
sin seguir insistiendo en las
AFP.

En materia de medica-
mentos, se propone un segu-
ro y extender los convenios
de FONASA con cadenas pri-
vadas. Ambas son también
soluciones de mercado. Lle-
van a comprar medicamentos
a precios preferenciales a las
mismas firmas coludidas, que
sólo disminuyen en algo sus
utilidades, pero siguen ha-
ciendo negocios. La solución
real es una política nacional
de medicamentos por la cual
el Estado los compre a nivel
internacional, sin intermedia-
rios y, además, se fijen los
precios a las farmacias pri-
vadas.

Respecto de las remune-
raciones, se propone un in-
greso mínimo garantizado.
Esto es que el Estado ase-
gure a cada trabajador, con
jornada completa, un sueldo
de $350.000, complementan-
do lo que paga su empleador.
Es una idea interesante siem-

pre y cuando se focalice en
las PYME’s. No tiene senti-
do que con recursos fiscales
se contribuya a aumentar los
sueldos a las grandes empre-
sas.

En materia tributaria se
anuncia la creación de un
nuevo tramo del Impuesto
Global Complementario, para
quienes ganan sobre $ 8 mi-
llones mensuales. Parece in-
teresante, pero sólo grava a
profesionales y directivos de
rentas altas, no a los dueños
de las empresas, que no tie-
nen una remuneración men-
sual. Tampoco se desecha el
proyecto de reforma tributa-
ria del Gobierno, especial-
mente la reintegración que
rebaja impuestos a los sec-
tores de mayores ingresos.

En resumen, ideas inte-
resantes, pero que equivocan
el camino. El Gobierno no se
decide a poner un freno al sis-
tema de extremo mercado
que rige nuestro país desde
la Dictadura y encaminar las
cosas hacia mecanismos
más solidarios y que prescin-
dan de la transferencia o ad-
ministración de privados.
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Favorecer un clima de paz social

René Rebolledo
Salinas, Arzobispo

de La Serena

Hemos tenido un fin de
semana intenso en nuestras
comunidades, imagino lo mis-
mo en las familias. Prosiguen
las manifestaciones. La invi-
tación es a acoger las deman-
das sociales por parte del
Estado. Es importante tam-
bién darles un cauce institu-
cional. Todo ello favorecerá un
clima de diálogo y de consoli-
dación de la paz que tanto
anhelamos. Por otra parte,
debemos seguir orando por
los fallecidos, los que han re-
sultado heridos y por sus
apreciadas familias, también
por los que han sufrido violen-
cia de diverso orden.

El viernes 1 hemos cele-
brado la festividad de Todos
los Santos, y ayer, sábado 2,
la Conmemoración de los Fie-
les Difuntos.

En la festividad de Todos
los Santos tuvimos presente
a los hermanos que han vivi-
do entre nosotros buscando

cumplir la voluntad del Señor
en su vida. A Dios gracias
siempre ha habido santos en
la tierra y con su bendición
esperamos los tendremos
también en el porvenir. La vo-
cación de cada bautizado es
a la santidad. Obviamente, en
la vida experimentamos lími-
tes, propios de nuestra fragili-
dad humana. No obstante, es
nuestro anhelo ser contados
también nosotros entre esa
inmensa muchedumbre (Ap
7, 9) de la cual nos habla el
libro del Apocalipsis, texto que
leemos precisamente en la
festividad de Todos los San-
tos.

Sin duda, estos amigos
nuestros, los santos, conocie-
ron las vicisitudes de la vida
diaria, sin embargo procuraron
buscar al Señor en todo mo-
mento y circunstancia. Los
invocamos y confiamos en su
ayuda, pues su ejemplo nos
anima y fortalece.

La Conmemoración de
los Fieles Difuntos es la oca-
sión para recordar a nuestros
seres queridos que ya no es-
tán con nosotros, padres, her-
manos, parientes, amigos,
vecinos, bienhechores, entre
otros. En la celebración de la
santa Eucaristía manifesta-
mos nuestra fe en la resurrec-
ción de Jesucristo, como tam-
bién en la de todos los que
creen y esperan en Él. Es
nuestra esperanza resucitar
con Cristo y, por ello, oramos
por los difuntos. Confiamos y
esperamos que el Señor los
resucite en el último día.

En el transcurso de no-
viembre la Iglesia Arquidioce-
sana de La Serena vivirá una
iniciativa muy especial, cual
es, la convocatoria a un Con-
greso Eucarístico. La iniciati-
va fue aprobada para todo el
país por la Conferencia Epis-
copal de Chile en el 2016. Un
momento culminante fue la

presentación que hiciera al
Papa Francisco el episcopa-
do nacional el 2017 en la Vi-
sita ad Limina. Después, el
martes 16 de enero de 2018,
el presidente de la Conferen-
cia Episcopal, Mons. Santia-
go Silva Retamales, Obispo
Castrense, en su saludo al
Santo Padre Francisco en la
Catedral de Santiago, le par-
ticipó: «Nos hemos propues-
to prolongar su visita a nues-
tro país y su mensaje con un
Congreso Eucarístico Nacio-
nal que se vivirá en cada Igle-
sia particular, a partir de mar-
zo de este año. Así, contem-
plando a Jesús eucaristía,
buscamos proyectar los frutos
de su visita pastoral, los que
sintetizamos en lo que el Re-
sucitado ofrece cuando pro-
mete a sus discípulos: «Mi
paz les doy» (Jn 14,27)».

El Congreso Eucarísti-
co propiamente tal tendrá lu-

gar en cada una de las Vica-
rías de nuestra Arquidiócesis:
En el Elqui, sábado 9 de no-
viembre; en el Limarí, sábado
16; en Coquimbo sábado 23;
y en La Serena, domingo 24.

  Son numerosos los
aspectos que comporta un
Congreso Eucarístico. Sobre
algunos de ellos nos detendre-
mos en las próximas colum-
nas, Dios mediante.

Opinión

Apoyando a las Pymes en los momentos difíciles
Uno de los grandes perjudicados por la

delincuencia en medio de las diversas
manifestaciones por las justas demandas

sociales, son los pequeños y medianos
empresarios de nuestro país. En nuestra

región hemos visto saqueos en el centro de
La Serena, Coquimbo y Ovalle, afectando y

poniendo en riesgo la fuente laboral de
cientos de personas.

Un ejemplo claro es lo vivido por los locatarios del tra-
dicional Caracol Colonial en la capital regional, durante la
noche del lunes pasado. El temor y la incertidumbre inun-
da a cientos de familias respecto al futuro que se les aveci-
na, considerando además que la mayoría de ellos se venía
preparando para una importante fecha como lo es la Navi-
dad, la que genera importantes ganancias para el rubro.

Hay que separar el vandalismo y la delincuencia de
las justas demandas ciudadanas. Pero hay que ser cla-
ros. A todos los sectores y sobre todo a quienes somos
autoridades nos corresponde condenar y repudiar con fuer-
za estos actos que no dan espacio a justificaciones. Se
trata de delincuentes que, aprovechándose de estas ma-
nifestaciones, provocan destrucción a la propiedad públi-
ca y privada.

En el caso de muchas pymes, no sabemos si tras
años de esfuerzo podrán levantarse y continuar. También
es incierto el futuro laboral de sus trabajadores y si podrán
mantener sus empleos. Un escenario complejo es también
el endeudamiento. Son las consecuencias del lumpen que

actúa sin medir consecuen-
cias.

En este difícil contexto,
hay que destacar dos cosas.
En distintos operativos poli-
ciales han sido detenidos los
delincuentes que participaron
de los saqueos, quedando
muchos de ellos en prisión
preventiva. Se comienza a
hacer justicia contra aquellos
que se vieron afectados, gra-
cias a fotografías y videos
captados por ciudadanos y la
seguridad de cada local.

En segundo punto des-
tacar el trabajo de CORFO,
que en conjunto con otros or-
ganismos del Ministerio de
Economía, como SERCO-
TEC, lanzó hace unos días
una plataforma para catastrar
los daños y las pérdidas que
han sufrido estos pequeños
negocios. Para ello, se ha-
bilitó el  sitio web
www.corfo.cl sección #Le-
vantemosTuPyme, donde a
través de  un formulario per-
mitió catastrar e identificar el
negocio afectado.

A lo anterior se suman
la postergación hasta el 10
noviembre de la declaración
de IVA para las Pymes y las

facilidades para que puedan
reconocer tributariamente una
pérdida patrimonial, entre
otras medidas.

Espero que se haga jus-
ticia y que sigan siendo apre-
sados todos aquellos que
causaron tanto daño a nues-
tros comerciantes. Desde el
Congreso, seguiré trabajando
por fortalecer a la pequeña y
mediana empresa en este
difícil momento.

Al tacho de la basura y
dejando  a familias con el fan-
tasma presente de la cesan-
tía, ya que en nuestro país
son las pequeñas y media-
nas empresas las que otor-
gan el % de la fuerza laboral;
consecuencias que lamenta-
blemente  la delincuencia y
el lumpen nunca entenderán.
Por ello, bajo este escenario
el Presidente Piñera, median-
te el ministerio de Hacienda,
abrieron una línea de apoyo
en estos difíciles momentos
para las Pymes.  Bajo ese
contexto CORFO, en conjun-
to con otros organismos del
Ministerio de Economía,
como SERCOTEC, lanzó
hace unos días, una platafor-
ma para catastrar los daños
y las pérdidas que han sufri-

do estos pequeños negocios,
producto de los desmanes de
los últimos días. Es así como
en la página web de CORFO,
recogió hasta el 31 de octu-
bre través del banner #Levan-
temosTuPyme todo pequeño
emprendimiento , donde los
dueños de las empresas
completaron un formulario, en
que incluyeron el nombre de
la empresa, su ubicación, el
tipo de actividad económica,
la cuantificación inicial de los
daños que sufrieron, e inclu-
so, podrán entregaron fotos
y documentos para acreditar
los daños. Adicionalmente,
existen otras medidas como
la postergación hasta el 10
noviembre de la declaración
de IVA para las Pymes; faci-
lidades para que puedan re-
conocer tributariamente una
pérdida patrimonial; una reba-
ja inmediata -luego de solici-
tar un reevaluó fiscal para
aquellos inmuebles dañado-
en el pago de sus contribu-
ciones; y no aplicar multas
ante la pérdida de documen-
tación contable.

Roberto Rojas
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RECORDANDO AL DOCTOR
ALFREDO CEA EGAÑA

Nuestro personaje de este
domingo era un excelente medi-
co en el área de la cirugía y un
amante irrenunciable del mar,
nacido en Santiago el 9 de sep-
tiembre de 1934, ya a los diez
años de edad buceaba durante
los veranos en la Caleta Las Cru-
ces, ubicada en el litoral central,
cerca de El Tabo.

En ambos campos fue de-
sarrollándose a medida que pa-
saron los años, y un día llegó a
Coquimbo con su esposa y sus
cinco hijos, después de «vaga-
bundear por muchos sitios, sin
alejarme del océano, «decía
siempre. Y tenía mucha razón,
puesto que había ejercido profe-
sionalmente en la Isla de Chiloé
y buceado en sus fiordos, tam-
bién se había sumergido en los
canales patagónicos, haciéndo-
lo de la misma manera en Tahíti
e Isla de Pascua en 1964, cuan-
do llegó como médico director del
Hospital Naval de Rapanui, opor-
tunidad donde se sumergió 52
metros.

Entre todas sus especiali-
dades, Cea era experto en medi-
cina de inmersión, que lo llevó en
Coquimbo a la sede de la Univer-
sidad del Norte, donde fundó el
Centro de Investigaciones Sub-
marinas, fue nombrado vicerrec-
tor, bajo cuyo meritorio ascenso
surgió la carrera de Acuicultura y
un museo marino a la vista, don-
de siguen observándose varia-
das especies de peces, molus-
cos y algas.

     Hay que destacar la exploración que hizo en Iqui-
que a la corbeta Esmeralda en el fondo del mar, hundida
allí por el monitor Huáscar el 21 de mayo de 1879, donde
fueron reflotados variados objetos que fueron entregados
a la Armada, los que hoy se guardan bajo su custodia.

En la fotografía se aprecia al doctor Cea en su mu-
seo particular, ubicado en La Herradura, el gran orgullo de
este personaje que falleció en mayo de 2016, a los ochenta
y dos años, justo en el Mes del Mar.
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Actualidad

Se manera provisoria, la seremia
del Trabajo funcionará en un inmueble
fiscal a un costado de Desarrollo So-
cial, y la Dicrep, más conocida como
la «Tía Rica», esperan que vuelva a
funcionar en un plazo cercano a las
dos semanas, ya que producto del in-
cendio quedó comprometida la parte
eléctrica del edificio patrimonial. El
fuego no alcanzó las bodegas con los
artículos empeñados.

La «Tía Rica» se espera recuperar
pronto del incendio que le afectó

El lunes 21 de octubre será un
día difícil de olvidar para Matías Villa-
lobos, seremi del Trabajo, ya que en
horas de la tarde la oficina del servicio
fue consumida por un incendio en
medio de distintas manifestaciones,
con pérdida total.

Han pasado los días, y Bienes
Nacionales fue en auxilio de Villalo-
bos, y le prestaron un inmueble fiscal
para que sigan funcionando, pero to-

davía falta equiparlo. En donde estaba
la oficina se ubicaba además la Direc-
ción de Crédito Prendario (Dicrep) y el
Instituto de Seguridad Laboral (ISL).

«Ha sido bastante duro, comple-
jo, en los primeros días había pena,
rabia e impotencia, y luego, con la ca-
beza un poco más fría, comenzar a
trabajar y ver cómo nos ponemos de
pie para poder seguir atendiendo a la
gente, para revolver las inquietudes y
demandas de la ciudadanía» comen-
zó relatando el seremi del Trabajo
Matías Villalobos.

La autoridad agregó que uno de
los momentos más impactantes fue
cuando al día siguiente del incendio
fueron a ver la destrucción, que era
total, le tocó conversar con los funcio-
narios, algunos con 20 o 30 años de
servicio, con sus ojos llenos de lágri-
mas, «decir que en ese escritorio es-
taba toda mi vida laboral y mis recuer-
dos… la verdad es que es muy duro»,
señaló.

«Tía Rica» primera en
volver a atender público

El seremi detalló que uno de los
primeros servicios que volverá a aten-
der personas es la Dirección de Cré-
dito Prendario, más conocida como la
«Tía Rica».

Respecto a las otras oficinas, la
pérdida fue total, «fueron muy pocas
las cosas que se pudieron salvar, to-
davía no tenemos un número exacto,

estamos viendo el inventario con San-
tiago respecto a cuales eran todos los
bienes que habían, y por otro lado está
el daño al inmueble propiamente tal,
que son pérdidas millonarias, además
del daño patrimonial del edificio, que
data del año 1952».

«Es difícil aventurarse con una es-
timación, porque hay seguros compro-
metidos de por medio, luego viene la
etapa de reconstrucción, y no sabe-
mos cuánto tiempo va a llevar eso, por
el momento lo que estamos haciendo
como seremia del Trabajo es poder
reubicarnos en otras instalaciones, y
espero estar completamente operati-
vo de aquí a dos semanas», sostuvo.

En el caso de la Dicrep, el
seremi detalló que si sufrió da-
ños, pero en los vidrios, las re-
jas y la puerta de acceso, ade-
más de la parte eléctrica, «eso
es lo que se está reparando…
pero hay que darle tranquilidad
a la gente que los objetos de
valor que han sido empeñados,
y que están bajo el resguardo
de la Dirección de Crédito
Prendario, no han resultado
dañados, y los remates están
suspendidos, por lo tanto esta
va a ser la primera instalación
que debiese estar operando
con normalidad en las próxi-
mas semanas».
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Rodrigo Solís A.
La Serena

Han sido dos semanas de mucha
agitación en el país, y en La Serena uno
de los puntos neurálgicos ha sido la pla-
za Buenos Aires, donde muchas de las
manifestaciones han tenido su inicio.
En diversas oportunidades, el comien-
zo de estas marchas son positivas y
marcadas por justas demandas, pero
sobre el final de estas actividades mu-
chos encapuchados y otras personas
han dañado a las grandes tiendas, pero
el pequeño comercio no se ha salvado.

Si bien muchos han sufrido daños,
la sensación de inseguridad crece y
muchos que no han sido víctimas de
daños directos dejan de funcionar de
igual manera, lo que ha traído como
consecuencia importantes dificultades
en materia económica.

Por ende, mediante afiches en las
afueras de los locales, piden la «com-

Plaza Buenos Aires donde todo
comienza bien... pero termina en saqueos

pasión» de aquellos que no tienen cri-
terio ni respeto por los trabajadores que
ven en sus pequeños emprendimientos
su única forma de sustento.

Bien lo sabe Ana María Cuello, del
minimarket «Francisca», que es una de
las comerciantes que trabaja en ese
sector y que ha liderado junto a otros la
organización de estos locatarios.

Asegura que han sido días muy
complicados por el sólo hecho de es-
tar a un paso de los marchas. «Han sido
días terribles para nosotros y para el
comercio. La delincuencia pareciera
que se está apoderando de las calles.
Hemos tenido que organizarnos con los
vecinos con sus chalecos amarillos co-
rrespondientes, además de hacer tur-
nos. No se puede trabajar tranquilos de
esa manera», subrayó esta comercian-
te de esfuerzo.

Sin embargo, asegura que está
completamente de acuerdo con muchas
de las demandas que hay como tras-
fondo en las manifestaciones, pero aun
así está preocupada por lo que suce-
de. «Lo malo es que todo esto se ha
prestado para que la delincuencia sal-
ga a las calles. Las barricadas y los pie-
drazos son pan de cada día y no tienen
ninguna conciencia del daño que le pue-
den causar a los adultos mayores o a
los niños», indicó.

Sin embargo, Ana María Cuello
destaca que existe una preocupación
por parte de la autoridad. «En efecto,
la noche del viernes se acercó a noso-
tros el alcalde Roberto Jacob. Nos co-
municó que existe un proyecto para las
luminarias de plaza Buenos Aires, lo
que esperamos en un corto plazo esté
instalado. Lo mismo pasa con el pasa-

je El Calvario, que en determinadas
horas se transforma en un sector muy
peligroso para el tránsito de personas,
sobre todo en la noche», comentó.

Respecto de los horarios de tra-
bajo, esta comerciante nos comenta
que han debido quedarse hasta muy
tarde, y están trabajando en forma co-
ordinada con otros locatarios. «Mi la-
bor se extiende desde las 08:30 has-
ta las 19:30 horas como promedio,
pero hemos tenido que estar hasta
casi las dos de la mañana. Primero
comenzaron con los negocios gran-
des y ahora hemos sido nosotros las
víctimas. Tenemos que protegernos»,
comentó.

Los locatarios que se ubican
en las cercanías de la plaza
Buenos Aires han sido los más
perjudicados tras las masivas
manifestaciones, pues es ahí
donde la acción de violentistas
les ha obligado a cerrar y a
permanecer hasta altas horas
cuidando sus fuentes de
trabajo. El alcalde Roberto
Jacob se reunió con algunos
de ellos y espera ser el nexo
para volver a revitalizar el
alicaído centro de La Serena.

Sobre las ventas, sostiene
que éstas se han ido a pique.
«Uno tiene que cumplir, y el ban-
co no va a perdonar si uno está
en la avenida Francisco de Agui-
rre. No van a tener compasión
por el hecho que uno esté en un
punto donde pasan muchas co-
sas. Yo atiendo mi negocio, pero
hay gente que tiene empleados,
además de los pagos de luz y
agua. Otro problema es que no
podemos recibir los pedidos,
porque los proveedores no se
acercan y uno los entiende».

En definitiva, lo que Ana
María Cuello pide es que termi-
ne esta pesadilla. Por lo pronto,
junto con otros locatarios siguen
en lo que ha sido habitual en
estos días: seguir organizando
turnos para las duras noches que
ha tenido que vivir.
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El alcalde de La Serena, Ro-
berto Jacob, en conversación con
Diario La Región ratificó que efecti-
vamente está preocupado por la si-
tuación de los comerciantes.

«Efectivamente, salimos a re-
correr la ciudad y ver cómo finaliza-
ron las marchas del viernes. La ver-
dad es que me encontré con varias
agrupaciones y conversamos. Por
ello queremos implementar algunas
medidas para coordinarlos mejor en
términos de seguridad. De hecho,
los inspectores municipales van a
empezar a trabajar de noche con
ellos, mano a mano, en distintos
puntos del casco histórico, cosa de
no dejar flancos abiertos. Lo bueno
es que hemos impedido nuevos sa-
queos y eso es relevante. Por ello
será fundamental crear mesas de
trabajo», indicó la autoridad comu-
nal.

De hecho, agregó que se au-
torizó la colocación de algunos pa-
sacalles llamando a la comunidad a
respetar el trabajo de los locatarios
más pequeños, lo que fue la solici-
tud de cerca de 100 trabajadores.
«Queremos incentivar a que la gen-
te vuelva al centro, y ese será un lar-
go trabajo».

Si bien existen posibilidades
de apoyo a micro y pequeños em-
presarios que han resultado con
daños y saqueos, que serán imple-
mentadas por Corfo y Sercotec, mu-
chos que no han sufrido esos per-
juicios y no han podido abrir sus
negocios también han vivido graves
perjuicios. Al respecto, Jacob con-
sidera que los apoyos «deben ha-
cerse extensivos a muchos comer-
ciantes, que en dos semanas prác-
ticamente no han vendido nada. Tie-
nen que haber proyectos y créditos
blandos, para que esta gente se
vuelva a poner de pie. Nuestra ofici-
na de Fomento Productivo también
estará a disposición para entregar
los respaldos que sean necesarios,
y nosotros conversaremos con las
autoridades regionales para así re-
forzar ese llamado», concluyó el jefe
comunal serenense.

Alcalde Jacob
media para buscar
apoyo a comerciantes

Con un costo estimado de 138
millones de dólares, más de 270 hec-
táreas de superficie, una vida útil de
30 años, y 411 mil paneles fotovol-
taicos, Energía Renovable Verano
Tres SpA pretende construir en el
sector de La Higuera el Parque So-
lar Fotovoltaico Punta del Viento,
uno de los más grandes del país.  Ini-
ciaría su operación en 2023.

La comuna de La Higuera, al igual
que la región de Coquimbo, se está
posicionando como uno de los lugares
ideales para la construcción de plantas
de energía renovable, a Punta del Vien-
to, que ingresó al Servicio de Evalua-
ción Ambiental, se suma la construcción
de «Los Rastrojos», parque solar de
141 MW de potencia instalada y 185
millones de dólares en inversión, que
actualmente se encuentra «En Califica-
ción» en el SEA.

En relación a esto y confirmando
a la zona como uno de los polos de
desarrollo en energías renovables más
importantes en el mundo, el 18 de oc-
tubre entró a estudio a la misma instan-
cia de evaluación la iniciativa fotovol-
taica «Punta del Viento».

Desarrollo que, en la línea de «Los
Rastrojos», se convertirá en uno de los
más grandes y potentes de Chile.

«La localización del proyecto se
justifica dados los elevados índices de
radiación solar existentes en el área de
emplazamiento y por la elevada deman-
da eléctrica que está teniendo en la
actualidad el país. Además, existe ad-

Uno de los parques solares
más grandes y potentes de
Chile será construido en La
Higuera: US$ 138 millones

yacente al proyecto un punto de co-
nexión correspondiente a la Subesta-
ción Punta Colorada, lo que hace muy
ventajosa su conectividad al Sistema
Eléctrico Nacional», afirma al respecto,
en su Declaración de Impacto Ambien-
tal (DIA), la empresa a cargo de su edi-
ficación y posterior operación: Energía
Renovable Verano Tres SpA.

CARACTERÍSTICAS

En cuanto a sus especificaciones,
el desarrollo estará ubicado en una su-
perficie de 270,27 hectáreas, a 35 kiló-
metros al norte del pueblo de La Higue-
ra; tendrá una inversión estimada de 138
millones de dólares y contará con
411.152 paneles fotovoltaicos sobre
seguidores horizontales de un eje, mó-
dulos que irán conectados a 24 trans-
formadores de 5.760 kW de capacidad
cada uno, obteniéndose de esta forma
una potencia nominal para la planta com-
pleta de 145 MW.

Complementa el documento que
«existirá una subestación elevadora que

evacuará la energía del parque al Siste-
ma Eléctrico Nacional (SEN) a través de
una línea de evacuación de alta tensión
aérea hacia la subestación Punta Colo-
rada».

PLAZOS

En caso de obtener su Re-
solución de Calificación Am-
biental (RCA) en los tiempos pro-
yectados, iniciará su construc-
ción en enero del 2022, en tanto
su operación comenzará en di-
ciembre del año siguiente. «El
hito de inicio de construcción
corresponde a la implementa-
ción de la instalación de faenas,
luego de la obtención de la RCA,
Permisos Sectoriales y Permiso
de Edificación. El hito de térmi-
no de construcción es la pues-
ta en marcha de la planta», agre-
ga la DIA.

Se proyecta que tendrá una
vida útil de 30 años.
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José Ledezma, presidente de la
Agrupación y Corporación de Floristas,
dijo a Diario LA REGIÓN que a lo me-
nos hubo un descriterio. «Estamos con
problemas económicos por muy bajas
ventas, ya que por las protestas los ce-
menterios estuvieron cerrados dos se-
manas, pero la molestia mía y de los
socios que represento es que, como se
dice, solo fuimos a gastar saliva en las
reuniones en la municipalidad, cuando
estuvimos dos horas conversando con
funcionarios de Inspección, de Fomen-
to Productivo, de Aseo y de Uso de Bie-
nes Nacionales, encabezadas por el re-
presentante del alcalde, Miguel Ángel
Cuadros».

Acordamos, agrega, que no se iba
a otorgar permisos para venta de flo-
res, como tampoco bebidas o helados.
Pero nada de eso corrió. Llegaron 30
o más personas a vender de todo, afir-
ma.

Aclaró que está de acuerdo con
que no se puede coartar la libertad de
trabajo, pero no comparte que fueran
extendidas las autorizaciones a perso-
nas que no cumplen con la ley en mate-
ria impositiva y de cancelación de pa-

Floristas reclaman contra vendedores
que exhiben «curiosa» autorización

tentes municipales.
Ledezma manifestó que muchos

de esos vendedores nuevos no paga-
ron ningún permiso, «ya que solo tenían
una especie de autorización, y algunos
de esos papeles ni siquiera tenía la fir-
ma del alcalde, pero serían autorizados
por un abogado. No entendemos por
qué el alcalde permitió esto».

También criticó la gestión de los
inspectores municipales. «Ni siquiera
pasaron un parte, y a nosotros por es-
tar reclamándoles nos presionaron, sa-
cando fotos a vehículos de floristas para

al parecer sacarles partes por estar mal
estacionados. Los inspectores fueron
prepotentes y se fueron en contra de no-
sotros haciendo burlas».

Los comerciantes nuevos se ins-
talaron cerca de calle San Miguel y al
ingreso del cementrerio. Ofrecían arte-
sanías, flores, floreros, recuerdos de
plástico, ropa, helados y empanadas

Las 12 familias de floristas
tradicionales de la pérgola

de los cementerios municipal
y católico de Coquimbo,

se encontraron con
competencia este año. Unos
30 vendedores que exhibían

autorizaciones de trabajo
con timbre de la alcaldía.

fritas. Una verdadera feria.
Por lo sucedido esperan tener una

pronta reunión con el alcalde. «Quere-
mos que el municipio nos avise a qué
atenernos en otros fines de semana lar-
gos, o a fin de año, porque si a un gru-
po no les exigen pago de ninguna pa-
tente no entendemos por qué sí a no-
sotros».

Con evidente molestia y preocupación, anuncia que se
han reunido con dirigentes de ferias, de pescadores y otros, con
los que quieren hacer fuerza para «ordenar estas cosas y, si es
necesario, tomar medidas».
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... más región... más noticias... más nuestro

 Paneles que eran parte de
la techumbre de un antiguo edi-
ficio de adobe del Barrio Inglés
de Coquimbo, de calle Aldunate
con Argandoña, el que está ubi-
cado en la misma cuadra del
centro Cultural Palace, amena-
zan con caer sobre transeúntes,
debido a que solo son sosteni-
dos por cables del tendido eléc-
trico y de servicios.

Además, a esa situación
pasa a sumarse el mal estado
de un muro del segundo piso del
mismo inmueble, que presenta
un evidente daño al desprender-
se el revestimiento de la facha-

Paneles de techumbre de antiguo
edificio del Barrio Inglés amenazan
con caer encima de peatones

Un amago de incen-
dio en una vivienda de El
Olivar y una quemazón de
desperdicios en un terreno

Sofocan amago
de incendio en
casa y quema-
zón de basural
en El Olivar Bajo
y en Sindempart

Lactante queda grave
al ser agredida por su

padre, que también atacó
a la madre de la menor

 Una lactante de
cuatro meses fue agredida
en Ovalle ayer en la tarde,
en una casa de avenida
Nueva Bellavista, por su
padre, que la había
arrebatado de los brazos
de su joven madre cuando
discutía con ella, provocan-
do que la niña cayera con
gran fuerza encima de una
cama, lo que le causó
lesiones de suma grave-
dad.

Además, la mamá de
la pequeña también fue
atacada por el sujeto, que
en un inicio la amenazó
con agredirla con un trozo

de vidrio de una ventana
que él mismo rompió, para
obligarla a que le entrega-
ra a la menor para llevár-
sela.

Después de concretar
las agresiones, el indivi-
duo escapó, mientras que
la afectada concurrió al
hospital con la niña, la que
al cierre de esta edición
quedó bajo el cuidado de
los médicos con pronósti-
co reservado grave.

Efectivos de la
Tercera Comisaría toma-
ron la denuncia comenzan-
do a buscar al responsable
del brutal ataque.

Efectivos de la Tercera Comisaría
tomaron la denuncia, comenzando a

buscar al responsable del brutal ataque.

da, dejando a la vista los bloques
de adobe, lo que también podría
provocar un derrumbe.

Por esos motivos, el llama-
do es a los propietarios del edifi-
cio para que dispongan realizar
los arreglos de ambos desper-
fectos en el corto plazo, para
evitar que ocurra algun acciden-
te con graves consecuencias
para las personas que pasan a
diario por el sector, donde tam-
bién está ubicados los dos Juz-
gados de Policía Local, además
de locales de diversión noctur-
na y la concurrida Plaza Vicuña
Mackenna.

de Sindempart de Coquimbo,
fueron controlados ayer en la
tarde por Bomberos de cinco
compañías.

La primera emergencia
ocurrió en una propiedad de
calle Roberto Flores y Zoila
Puerta, de El Olivar Bajo, cuan-
do por razones que serán de-
terminadas, unos colchones y
otros materiales inflamables
que estaban en un patio co-
menzaron a incendiarse, ame-
nazando con consumir una par-
te de la vivienda.

Voluntarios de la Quinta y

Sexta compañías, extinguieron
el fuego en pocos minutos, evi-
tando la destrucción de la pro-
piedad.

En la misma jornada, en un
terreno de avenida El Sauce
con Los Olivos de Sindempart,
comenzó quemarse un basural
clandestino de unos 20 metros
cuadrados, generando una
gruesa columna de humo que
fue visible desde distintas
áreas de la ciudad, siniestro
que fue controlado por efectivos
bomberiles de tres compañías
después de dos horas de labor.
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REMATE

El 3° Jdo. de La Serena, ubicado en Los Carrera 420, rematará
el 4 de diciembre de 2019, a las 10:30 hrs., Departamento Nro.
301, ubicado en el piso Tres, la bodega Nro 14 y el derecho de
uso y goce exclusivo del estacionamiento Nro. E-87, ambos ubi-
cados en el primer piso, del denominado «Edificio Marina Sol
III», que tiene su acceso principal por Av. Los Pescadores Nro.
5.451, Coquimbo y los derechos que le corresponden conforme
a la Ley 19.537 y al Reglamento de Copropiedad del Condomi-
nio. Inscrito a fojas 7.775 Nro 3.760 del Registro de Propiedad
del CBR de Coquimbo, correspondiente al año 2017. Roles Ava-
lúo 7008-251 y 7008-14. Mínimo para la subasta $46.168.239.- los
interesados deberán presentar vale vista del Banco Estado a la orden
del tribunal, por el equivalente al 10% del mínimo de la subasta.- De-
más condiciones autos «SCOTIABANK-CHILE con BUSTILLOS»,
Rol C-2522-2019, del tribunal citado.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

«El Presidente Piñera nos instru-
yó a iniciar este trabajo por los Diálo-
gos Nacionales, porque el Gobierno ha
escuchado, lo ha hecho con humil-
dad…», dijo la intendenta Lucía Pinto
después de la primera reunión que es-
pera definir los Diálogos Ciudadanos
Nacionales.

Esta actividad, que contó con más
de 70 personas, organizada por el Mi-
nisterio de Desarrollo Social y Fami-
lia, convocó a diversos dirigentes so-
ciales provenientes del mundo acadé-
mico, vecinal, estudiantil y sindicatos
para conversar sobre las demandas y
el descontento popular en rechazo a las
medidas gubernamentales que encare-
cen el costo de la vida y reducen los
beneficios sociales.

Pero esta reunión, que «será la pri-
mera de muchas que haremos con toda
la gente», como bien sostuvo el seremi
de la cartera Marcelo Telias, no cayó
muy bien en algunas organizaciones
sociales, como la ANEF (Agrupación
Nacional de Empleados Fiscales), el
Colegio de Profesores y la CUT, cuyo
reclamo, y que va en la sintonía de la
población, apunta al rechazo de la
Agenda Social que anunció el Presiden-
te Piñera hace unos días, en un infruc-
tuoso intento por detener las masivas
protestas.

¿Quiénes fueron
los convocados?

Clara Olivares, presidenta re-
gional de la Anef, fue clara en mani-

Gremios cuestionan forma en que se
realizan los «Diálogos Nacionales»

del gobierno en nuestra región

Desde la CUT,
Anef y el Colegio
de Profesores
preguntan:
«¿Quiénes fueron
los convocados?,
¿Cuándo fue?
Da la sensación
de que cuando
se pueden hacer
las cosas mal,
buscan hacerlas
peor»,
sostuvieron.

festar que «no he sabido de ningún di-
rigente, ni sindical ni  vecinal que haya
asistido a esta reunión de 70 personas,
¿o acaso están haciendo reuniones a
escondidas? ¿Quiénes fueron los con-
vocados?, ¿Cuándo fue? Entonces me
da la sensación de que cuando se pue-
den hacer las cosas mal, buscan hacer-
las peor. Es más. Creo que es el mo-
mento de vernos las caras de frente a
la ciudadanía y que se converse con
quienes están movilizados en las calles,
que son los trabajadores, los estudian-
tes…».

De verdad, afirma Olivares, «nos
gustaría saber quiénes participan de
estos diálogos y con qué criterio se ha-
cen las convocatorias. Creo que así es
demasiado turbio, porque los encuen-
tros deberían estar encaminados a las

respuestas y a las peticiones realiza-
das por la Mesa de Unidad Social a ni-
vel nacional. Además, como presiden-
ta regional de la Anef no tenía idea de
estas reuniones, entonces -insisto- no
sé a quienes están invitando, y los par-
lamentarios tendrían algo que decir so-
bre esto. De verdad no creo que este
sea el camino, dado que esto enrarece
aún más el ambiente».

CON NOSOTROS
NO HA HABLADO NADIE

Mario Sánchez, presidente
del Colegio de Profesores de La
Serena, compartió lo anunciado por
Olivares y manifestó que con ellos no
ha hablado nadie, «aunque somos re-
nuentes a reunirnos con el gobierno
.
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REMATE

SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE COQUIMBO, ubicado
en SantiagoTrigo N°511, Coquimbo, causa Rol: C-945-2019 «BANCO
SANTANDER-CHILE con CERDA ANTIQUERA», fijó 28 DE NOVIEM-
BRE 2019, 10:00 horas, remate de inmueble ubicado en calle JUAN
TORO Nº931, QUE CORRESPONDE AL SITIO Nº50 DE LA MAN-
ZANA L, DEL LOTEO DENOMINADO «COSTA MILANO IV, TERCE-
RA ETAPA», COMUNA DE COQUIMBO, inscrito a fojas 16.990 Nº
8.307 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces
de Coquimbo, correspondiente al año 2016. Rol de Avalúo Nº 3695-
272, de Coquimbo. Mínimo subasta $31.060.034. Precio pagadero al
contado, dentro de los cinco días hábiles siguientes a la subasta,
consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. Interesados pre-
sentar vale vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal
o endosado a favor de éste por 10% del mínimo fijado. Dem s antece-
dentes en el expediente. Coquimbo, veintiocho de Octubre de dos mil
diecinueve. ESTELA BEATRIZ ASTUDILLO JORQUERA. Fecha: 28/
10/2019.

REMATE
En causa Rol C-357-2016, caratulada “BANCO SANTANDER

CHILE con GALLARDO CORTES EDUARDO”, seguida ante el Ter-
cer Juzgado de Letras de Coquimbo, ubicado en Santiago Trigo N°
511, el día 20 de noviembre de 2019, a las 13:00 horas, se llevará a
cabo remate del inmueble consistente sitio y casa ubicado en calle
Los Geranios número cuatrocientos cincuenta y cuatro, que corres-
ponde al sitio número Cinco de la Manzana Tres, del Conjunto Habi-
tacional La Herradura Oriente, Tercera Etapa, de la comuna de Co-
quimbo, inscrito a nombre de Eduardo Alfonso Gallardo Cortes, a
fojas 2367 N° 1.306, de la comuna de Coquimbo, del Registro de
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo, del año
2012. Rol de avalúo 2109-21. Mínimo para la subasta será el valor de
la tasación fiscal correspondiente al semestre en que se realice el
remate y que a modo ilustrativo equivale para el presente semestre a
$ 55.352.754. El mínimo se entenderá modificado cada vez que varíe
el semestre en cuestión. El precio del remate se pagará al contado,
dentro de los cinco días hábiles siguientes a la subasta, consignán-
dolo en la cuenta corriente del Tribunal y a su orden. Interesados en
participar en la subasta deberán presentar vale vista del Banco Esta-
do a la orden de Tribunal, por el equivalente al 10% del mínimo fijado
para la subasta. Mayores antecedentes en Secretaría del Tribunal.
Monica Beatriz Lopez Velic. 28/10/2019

en las condiciones en que estamos.
Creo que el gobierno debe dar seña-
les claras de cambios como para que
nosotros podamos sentarnos, y ni si-
quiera a negociar, sino que a conver-
sar. Por ejemplo, cambiar la constitu-
ción, dar señales claras en lo que es la
AFP. Creo que esas son las demandas
que tenemos nosotros en la base y no
hay otras, y no creemos, además, en lo
que se ha dicho hasta ahora y en ese
maquillado cambio de gabinete».

En el plano local, dijo que «están
siguiendo la misma línea, que es reunir-
se entre ellos y hacer ver como si fuera
la ciudadanía entera la que está parti-
cipando de estos movimientos…».

NOS INVITARON,
PERO NO NOS

SENTAREMOS CON ELLOS

Jaime Ramírez, presidente re-
gional de la CUT, advirtió que tienen
una opinión concordada en la CUT na-
cional y mientras no se llame a la mesa
nacional, «no conversaremos con
ellos».

En este sentido indicó que lo lla-
mó el director del trabajo por encargo
de la intendenta para invitarlo a una
mesa que estaban haciendo, y él, cor-
tés, agradeció el gesto «pero también

les señalé que nosotros no nos íbamos
a sentar con ellos hasta que el gobier-
no central no llame a la Mesa de Uni-
dad Nacional en Santiago».

Sobre la misma, puntualizó que
«para que se pueda establecer un diá-
logo verdadero primero tienen que es-
cucharse las demandas nacionales,
porque nosotros tenemos una estructu-
ra que hemos ido elaborando en pro-
puestas tanto de la CUT como de las
otras organizaciones, que están plas-
madas en documentos que se han man-
dado a los distintos gobiernos, y lo pri-
mero que deben hacer es sentarse a
conversar con la Mesa Nacional y de
ahí establecer mesas regionales y po-
demos ver temas locales, sin ninguna
duda, pero primero que se sienten con
la Mesa Nacional, porque lo que se en-
tiende de esta decisión del gobierno,
de llamar de forma parcelada y a dis-
tintos gremios, es para tratar de atomi-
zar el movimiento y nosotros no esta-
mos en esa parada.

 Por lo tanto, sería bueno saber
quiénes son esas 70 personas que se
han reunido con el gobierno y a quié-
nes representan».

¿Interés o sólo para suavizar las
cosas? Ramírez reiteró que «nosotros
pensamos que existe un intento de ato-
mizar el movimiento. Ahora creemos
que si hay dirigentes que se sientan a

conversar con el gobierno y que vayan
en la misma línea, esos dirigentes es-
tán dándole la espalda a la gente.

Creemos que debe haber una con-
versación, pero que escuchen las ver-
daderas demandas que pide la pobla-
ción: una nueva constitución, por ejem-
plo, y de ahí sentarse a conversar. Tam-
bién que se haga una investigación a
la violación a los derechos humanos y
que se encarcele a los culpables, por-
que acá hubo asesinatos, ha habido tor-
turas…».

Mario Sánchez, Profesores

ADELANTAR LAS ELECCIONES

El diputado PS Raúl Saldívar,
en tanto, sostuvo que es bueno que
existan diálogos y representantes del
gobierno y la sociedad civil organiza-
da, «pero creo que lo más apropiado
sería que fuesen abiertas y de amplio
conocimiento, porque dado el ambien-
te que se está viviendo en el país a raíz
de este movimiento y la puesta en duda
del mundo político, es que al manejar-
se con ciertas reservas esto desper-
tará con seguridad la duda de la co-
munidad».

Asume el parlamentario que hoy
el mundo político ha sido severamente
cuestionado por la comunidad, «así que
debemos asumirlo y entender que so-
mos parte del problema, pero también
eso nos impulsa a ser parte de la so-
lución, y creo que si esta situación con-
tinúa por insuficiencias en la respues-
ta del Ejecutivo y el movimiento legíti-
mo de la sociedad no tiene las res-
puestas que espera -aunque entende-
rá que no se podrá responder todo,
pero al menos las más sentidas de-
mandas, las que más les han incomo-
dado durante tantos años- habría que
tomar las medidas más de fondo, y soy
de la idea de que podamos renunciar
todos los que hoy somos parte del Con-
greso y adelantar las próximas elec

ciones para que las personas decidan
votar por personas que le merezcan
más confianza que los que hoy esta-
mos en la esfera de lo político».

QUEREMOS TRANSPARENCIA

Felipe Barraza, presidente de la
Organización de Usuarios del Trans-
porte de la región, sostuvo que «a no-
sotros no se nos ha invitado a ningún diá-
logo participativo, los que seguramente
son dirigidos por parte del gobierno para
trabajar cierto tipo de preguntas, temáti-
cas, y no a trabajar los cambios estruc-
turales que hoy Chile demanda. Bajo esa
situación es que nosotros pedimos
transparentar la información, saber quié-
nes son los dirigentes que participaron,
¿pues no será que son puros funciona-
rios de gobierno que quieren hacerse
pasar por dirigentes? Es que así como
ellos muchas veces ponen en evidencia
y con fotografías que participaron y con-
vocaron a tanta cantidad de personas,
esta vez es raro que no haya nada de
eso. Así que por eso y bajo estas cir-
cunstancias, es que como Agrupación de
Usuarios del Transporte señalamos que
queremos transparencia, porque es fá-
cil decir convocamos a 70 personas y
que no haya evidencia fotográfica de lo
que está sucediendo…».
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Por tercera vez el Juzgado de Ga-
rantía de Ovalle desestimó la petición
de la defensa de cambiar la medida
cautelar de prisión preventiva aplicada
a su representado «El Pika», A.A.A.G.,
que fue formalizado en la investigación
como imputado del homicidio de
R.F.F.V., de 15 años, al que baleó y dio
muerte con un cómplice el 12 de abril
pasado en la Villa Agrícola.

En agosto, la defensa del acusa-
do solicitó por primera vez el cambio
de la medida cautelar de prisión pre-
ventiva por arresto domiciliario, petición
rechazada por el Tribunal que conside-
ró que los argumentos expuestos para
pedir el cambio no variaban los hechos
formalizados.

Ese mismo argumento le permitió
al Juzgado rechazar en el mes de octu-
bre la misma solicitud de la defensa,
oportunidad en la que el abogado de
A.A.A.G. pidió aplicar, debido a la co-
laboración que prestó para el esclare-
cimiento del delito, la medida cautelar
de prisión preventiva por peligro de

«El Pika», imputado
de homicidio, seguirá
en prisión preventiva

Dos sujetos provistos de una apa-
rente arma de fuego, de máscaras ro-
jas y pasamontañas, asaltaron a la due-
ña y a dos empleadas de un minimar-
ket de calle Marcos Macuada, de Ova-
lle. De paso amenzaron a clientas con
hijos menores.

El sujeto que portaba el arma  fue
directamente a intimidar a las vende-
doras y a la dueña, amenazando con
dispararles, mientras que el otro saltó
por encima del mostrador para llegar a

Armados y a rostro cubierto
asaltan un minimarket

fuga, con un caución de $ 6 millones, lo
que le permitiría acceder al imputado a
otras medidas, como arraigo nacional
con firma ante la autoridad o arresto
domiciliario.

A pesar del segundo rechazo, a
inicios de esta semana la defensa vol-
vió a pedir en audiencia el cambio de
la prisión preventiva, presentando un
peritaje realizado a A.A.A.G., el que
daría cuenta que sus manos no tenían

trazas de pólvora, lo que daría a en-
tender que no disparó ningún arma de
fuego.

El Juez de Garantía, Darío Díaz,
no consideró el peritaje, indicando que
había sido efectuado tres horas des-
pués de la hora del homicidio (21:40),
motivo por el que mantuvo la prisión
preventiva para «El Pika», que regis-
tra antecedentes penales cuando era
menor.

Hubo marcha
en La Serena

Una marcha claramen-
te de jóvenes, muchos de
los cuales llevaban instru-
mentos musicales y otros
cacerolas para provocar rui-
do, conformaron la marcha
ciudadana que hubo ayer a
media tarde en el centro de
La Serena, al completarse
quince días de manifesta-
ciones.

Unas trecientas perso-
nas llegaron a la partida, en
Plaza Buenos Aires, desde
donde desfilaron hacia las
calles céntricas. Los carte-
les pedían Constituyente.

Los propietarios estimaron el robo y los daños en $ 800 mil.

una caja registradora y a una cajone-
ra desde la que sacó dinero de la ven-
tas y de la recaudación de una caja
bancaria todo, en menos de dos mi-
nutos.

Consumado el robo, emprendie-
ron la fuga. El sujeto que había ingre-
sado saltando el mostrador, al volver
tropezó y quebró un vidrio. Se supone
que hay huellas con las que se podría
trabajar para dar con la identidad de
los violentos asaltantes.
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A raíz del estallido social diversos
cabildos se han registrado en nuestro
país, donde la ciudadanía se ha volca-
do a discutir sobre qué medidas e ini-
ciativas deberían realizarse para poder
dar solución a las problemáticas que
empujaron las manifestaciones.

Los cabildos tienen un origen eu-
ropeo, según datos de Chile para Ni-
ños, éstos comenzaron cuando con-
quistadores españoles llegaron a Amé-
rica y realizaron estas instancias para
administrar las ciudades que iban con-
siguiendo para el dominio español.

En estas iniciativas, los soldados

Cabildos autoconvocados: ¿Qué son,
cómo funcionan, qué objetivo persiguen?

colonizadores se expresaban y toma-
ban decisiones respecto a la vida de
las comunidades. El primer cabildo chi-
leno data de 1541 y fue liderado por
Pedro de Valdivia, en Santiago. Luego
se establecieron cabildos en ciudades
como La Serena y Concepción.

Años después, los cabildos se
convirtieron en una instancia de parti-
cipación ciudadana, donde se gestó la
independencia de Chile.

¿CÓMO FUNCIONAN?

Desde la organización «Unidad
Social» han entregado detalles respec-
to a cómo funcionan los cabildos que
se han ido convocando de manera lo-
cal en distintos puntos del país, a los
que, por cierto, puede acudir cualquier
persona que desee.

En este sentido, se invita a reali-
zar los encuentros ciudadanos en con-
sultorios, recintos educacionales, juntas
de vecinos, lugares de trabajo, centros
culturales, o sitios que permitan la re-
flexión colectiva.

En las mencionadas instancias se
presentan preguntas que sirven como
guía para discutir en base al contexto
en Chile.

Juan Tirado, profesor de biología
y ciencias naturales, es uno de los co-
coordinadores de un cabildo por la edu-
cación que se realizó en la plaza de
armas de La Serena, cerca del medio-
día de este sábado, y explicó que «es
un espacio de encuentro en común,
donde ciudadanos y ciudadanas llegan
a discutir sobre algún tema en especí-
fico, se han realizado bastantes cabil-
dos temáticos, como de ciencias, edu-

cación, hay uno también feminista en
Coquimbo».

«Se están dando temas para po-
der conversar y para poder pensar en
cómo podríamos cambiar la constitu-
ción, por ejemplo, en función de las mis-
mas cosas que discutimos y hacemos»
agregó.

De acuerdo a Tirado, los cabildos
tienen un fuerte carácter político, pero
sin un partido detrás, «cada vez que nos
juntamos a dialogar, discutir y pensar
en una ciudad mejor, se hace política.
Se comparte un espacio común y un ob-
jetivo mayor», sostuvo.

Consultado respecto a la forma en
cómo canalizan los distintos acuerdos,
el coordinador explicó que «se están
generando síntesis de todas las discu-
siones que se hacen, hay ciertas plata-
formas, como Unidad Social y otras,
que están impulsando alcaldías ciuda-
danas como Valparaíso, en donde bus-
can recopilar esta información».

En paralelo, en la ex Estación de
Trenes de La Serena, se daba cita otra
instancia de cabildos ciudadanos, pero
esta vez enfocados en el patrimonio y
medio ambiente. Sonia Neira, presiden-
ta de la Asociación de Barrios y Zonas
Patrimoniales de la región, comentó que
en conjunto con la Comisión de Patri-
monio del Colegio de Arquitecto y la
Alianza Humboldt, se autoconvocaron
para debatir en torno a estas temáticas.

«Hubo un proceso constituyente
anterior, que fue convocado por el go-
bierno de ese entonces, donde se re-
cogieron a nivel territorial las demandas
de la gente, la diferencia es que ese
proceso fue dirigido por el Estado, en
esta ocasión los cabildos están siendo
autoconvocados por la ciudadanía en
plazas, parques, colegios, museos, es-
pacios libres», explicó.

De acuerdo a Neira, en las instan-
cias anteriores no hubo mucha asisten-
cia.

En estos días es común leer
en distintos lugares, tanto en
espacios públicos como por

redes sociales, citaciones
a cabildos ciudadanos

en distintos ámbitos,
como educación, salud,

patrimonio, medio ambiente,
entre otros más. LA REGIÓN

estuvo con los protagonistas
de estos resurgidos

espacios de conversación
social para comprender

cuáles son sus objetivos.

Consultada por los objetivos,
Neira señaló que «la idea es poder
tener una mesa de trabajo cons-
tante y permanente, no solamente
para esta instancia».

«Respecto a las demandas de
la calle, estamos por la Asamblea
Constituyente, nueva constitu-
ción, queremos el retiro inmediato
de la Ley de Patrimonio que ingre-
só el gobierno porque creemos
que no representa a las comunida-
des del patrimonio», agregó.

De igual manera, la metodo-
logía que proponen son discusio-
nes grupales de mínimo seis per-
sonas y un máximo de diez, don-
de cada grupo posee un modera-
dor; esto conlleva el intercambio
de posturas y, además, exposicio-
nes de conclusiones.

Junto con eso, para partici-
par se solicitan datos como nom-
bre y RUT; y, además, se sistema-
tizan las conclusiones para poder
recopilar todas las discusiones.
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Rodrigo Solís A.
Coquimbo

Preocupación existe en Coquimbo
luego de los violentos hechos que han
afectado a diversos comerciantes, quie-
nes no han pasado buenos momentos.
En efecto, en el marco de las manifes-
taciones que han tenido lugar en diver-
sos sectores, muchos locatarios y pe-
queños empresarios han sufrido el rigor
de los manifestantes más violentos,
esencialmente los encapuchados que
se aprovechan del momento y finalmen-

Los valientes «chaquetas amarillas»
custodiaron comercio de Coquimbo

te dejan a micro y pequeños empresa-
rios de la comuna puerto en una situa-
ción de precariedad e incertidumbre.

Esto porque muchos de estos loca-
les no tienen seguro y sólo pueden auto
sustentarse en la medida que vendan.
Producto del daño, muchos han perdido
sus mercaderías y además no han podi-
do trabajar normalmente, ya que los ne-
gocios, en su mayoría, no han abierto
con normalidad, lo que trae consigo di-
versas brechas para hacer caja.

Quien ha hecho un duro diagnósti-
co es una histórica comerciante de la

   ALCALDE:
   DURA SITUACIÓN

Marcelo Pereira, alcalde de
Coquimbo y presidente de la
Asociación de Ciudades Puerto,
en conversación con Diario La
Región señaló que esta situación
es delicada, considerando que
incluso se suspendió la visita del
crucero MS Zaandam, lo que es
otro perjuicio para los comercian-
tes y al turismo en general, ya
que no es posible recibirlos si es
que la situación de inseguridad
continúa.

«Es una lástima que la
recalada del primer crucero no se
haya producido. Los cruceros, en
todo caso, han ido en alza duran-
te nuestra gestión, lo que es

importante
para nues-
tra comuna
y nuestra
región.
Todo esto
tiene un
gran impac-
to por las
cancelacio-
nes de
hoteles en

el feriado largo, y por ello vamos
a sostener reuniones con los
diferentes sectores», aseguró el
edil, que destacó que la presiden-
ta de la Corporación de Turismo
de Coquimbo, Antonieta Neira, ya
está actuando como ente articula-
dor.

El jefe comunal sostiene que
es clave generar conversatorios
transversales y apolíticos, de tal
forma de ir recuperando la tran-
quilidad y el estatus que le carac-
teriza a la Región de Coquimbo.
«Ese grupo de 60 o cien perso-
nas que protagonizan los sa-
queos y la violencia los tenemos
identificados, y en esto están
trabajando Carabineros de Chile
y la Policía de Investigaciones»,
sostuvo.

El jefe comunal fue claro al
señalar que el primer paso
debe darlo el Presidente
Sebastián Piñera.

«Es clave que él se abra a la
posibilidad de realizar un
cambio constitucional y dar
soluciones formales con el
sector público y privado.
Las desigualdades son
transversales», concluyó
el jefe comunal.

comuna puerto de Coquimbo. Nos re-
ferimos a Marviola Rivera, directora na-
cional de la Confederación del Comer-
cio Detallista y directora de la Cámara
de Comercio de Coquimbo, quien in-
dicó que han establecido un diálogo
con muchos locatarios, que incluso han
optado por una medida repetida a lo
largo del país: la incorporación de las
«chaquetas amarillas» para hacer fren-
te a posibles saqueos y destrucción.
Incluso la tradicional Farmacia Peral-
ta, ubicada en calle Aldunate, ha debi-
do sumarse a esta medida.

«En total son cerca de 20 per-
sonas las que se han organizado
para hacer frente a esta dificultad,
de las cuales dos forman parte de
la Cámara de Comercio de Co-
quimbo. Me parece que la situación
es delicada, porque para una per-
sona común y corriente no es fácil
tener que enfrentarse a posibles de-
lincuentes, que lamentablemente se
introducen en medio de las manifes-
taciones. Pero de todas maneras
considero que estas personas vie-
nen organizadas desde hace mucho
tiempo», subrayó la dirigente nacio-
nal, que fue presidenta de la Cáma-
ra de Comercio de Coquimbo por
más de 14 años.

En ese contexto, también rea-
liza un llamado especial a los parla-
mentarios de la zona. «Me parece
que en vez de preocuparse de pen-
sar en acusaciones constitucionales
deben tener en cuenta otras cosas.
No apruebo que se esté pensando

VEINTE VALIENTES

en ese tipo de prioridades, que se es-
capan del momento que están pasan-
do los comerciantes del país», agregó
Rivera.

A su juicio, que un número impor-
tante de personas aprueben estos he-
chos de violencia habla de un retraso
importante a nivel país. «Mi pregunta es
de donde se van a sacar 400 millones
de dólares de una sola vez para repo-
ner los desastres. No es fácil ni inme-
diato», acotó la dirigente.

A su juicio, tal como en Santiago,
las dificultades que se han producido
en el comercio y el normal transporte
de las personas, también han afectado
radicalmente a los negocios. «Destruir
el Metro, como ha tenido lugar en la
capital, es hacer un daño directo a la
clase media, que no puede trabajar, ni
tampoco se incentiva el consumo. La
gente sencillamente no se atreve a sa-
lir de sus casas y menos saldrán a com-
prar. El daño es profundo, y es compli-
cado pensar que muchos de esos jó-

venes serán los herederos de nues-
tro país, creo que el tema es más pro-
fundo aún», subrayó.

Desde la perspectiva comer-
cial, Marviola Rivera está preocupa-
da porque muchos locatarios no han
podido vender un peso durante es-
tos días. «Incluso he sido testigo de
cómo, además de saquear, algunos
luego destruyen los negocios, lo que
me parece de la mayor gravedad.

Al destruir, hay muchas perso-
nas que se quedan sin trabajo y ho-
gares sin sustento. Ustedes como
medios de comunicación han sido
testigos de esto, y por eso hemos
intentado recomenzar tanto en La
Serena como en Coquimbo, en el
caso de mi tienda de ropas, siem-
pre con la esperanza de que esto se
arregle. Creo que el principal llama-
do es que los parlamentarios hagan
un llamado a los jóvenes, y sobre
todo a los sectores que han llevado
adelante posturas radicales.
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Fuerza y Coraje
Por Felipe Fernández

Autor del Libro Historia de
Coquimbo Unido

61
Años

COQUIMBO
UNIDO

El Origen de la Camiseta Aurinegra

A comienzos del
siglo XX, muchos

barcos ingleses lle-
garon a nuestras

costas generando
un intercambio

cultural muy valioso
para la ciudad, el

cual entre otras
cosas, dio origen a

nuestros colores.

En noviembre de 1902,
zarpó desde la base naval de
Devonport, el buque HMS Flo-
ra, construido en el astillero
de Pembroke, Gales. En la
bitácora del barco, revisada
por el sociólogo coquimbano
Ricardo Bordones,  figura su
paso por los puertos de Mon-
tevideo y Buenos Aires, don-
de disputan encuentros de fút-
bol con el Central Uruguay
Cricket, Peñarol y Nacional,
resultando ganadores en to-
dos sus partidos. El 5 de ene-
ro recalan en Punta Arenas,
el 12 en Valparaíso y el 17 lle-

gan finalmente a Coquimbo, donde son recibidos por
el Consul Ingles Mr. Ansted. Rápidamente la Asocia-
ción de Fútbol de Coquimbo, comienza a coordinar
los encuentros deportivos, tal como lo había hecho
anteriormente con otros buques ingleses que llegaban
al puerto.

«Esta tarde a las 4:45 se jugará una lúcida parti-
da de football, en la cancha del estanque,  entre mari-
nos del crucero inglés Flora y jóvenes de este puerto»
El texto corresponde al diario El Cóndor del 24 de ene-
ro de 1903. Ciertamente el match entre ambas escua-
dras era un partido que captaba la atención de la co-
munidad entera. Días después el mismo periódico in-
dicaba lo siguiente: «La partida fue muy interesante.
Después de una lucha reñidísima, salieron los conten-
dores en empate. Dos goals para cada uno. El próxi-
mo sábado se jugará el partido de revancha». En la
crónica se indica «Se nota un entusiasmo extraordi-
nario por presenciar dicha partida. Debemos de adver-
tir que el equipo del Flora ha ganado en todos los puer-
tos donde se la ha desafiado, incluso en Buenos Ai-
res».

El 31 de enero se jugó la revancha. El mismo
diario el Cóndor lo relata de la siguiente manera: «El
partido fue presenciado por un gentío que no bajó de
las 400 personas, sin embargo, nada se avanzó en
dilucidar un ganador. Después de un brillante juego de
los contendores, no hubo vencedores ni vencidos.
Salieron nuevamente en empate, 3 goals cada uno».

La expectación por un nuevo partido crecía como
la espuma. Prácticamente en todo el puerto se habla-
ba de la nueva revancha entre ambos equipos. Los
habitantes de Coquimbo se preparaban por tercer sá-
bado consecutivo para ver un partido que ya parecía
algo personal, un tema de vida o muerte.

El 7 de febrero se jugó el partido más esperado
del año en el puerto. El número de espectadores pa-
saba largamente las 400 personas que llegaron a los

primeros encuentros. El par-
tido, tal como los anteriores,
fue reñido, pero esta vez no
terminó en empate. El triunfo
fue para los coquimbanos por
un 1 gol a 0.  La alegría fue
inmensa, por primera vez,
eran derrotados los marinos
ingleses del Flora, sin embar-
go, los británicos querían su
revancha, la que por cierto fue
aceptada por los locales.

El buque Flora tenía con-
templado en su itinerario un
paso por la ciudad de Calde-
ra, a la cual zarparon el 18 de
febrero, por lo tanto, el parti-
do debió quedar para cuando
regresaran de aquella ciudad.
Finalmente el partido se jugó
el 21 de marzo y fue triunfo
para los ingleses por 3 goles
a 2. Los Coquimbanos tuvie-
ron sensibles bajas en defen-
sa y ataque, no pudiendo pre-
sentar su escuadra titular.

El buque Flora ya debía
partir de la ciudad rumbo a
nuevos destinos, pero había
aún algo pendiente. La histo-
ria no podía quedar inconclu-
sa. Dos empates y 1 triunfo
para cada uno obligaban a un
quinto y ultimo partido, el cual
quedó programado para el 4
de abril de 1903 en la cancha
del estanque (Actual Sánchez
Rumoroso).

«Desde muy temprano
se notó un enorme gentío.
Coquimbo presentaba un
team que auguraba un éxito
feliz», comenta el diario el
Cóndor en su edición del 8 de

abril de 1903. Los coquimba-
nos salieron a la cancha (la
cual estaba cercada con alam-
bre, para que no ingresara la
gente) con Narciso Herrera,
Gordon C. Steel, Abraham
Rojo, Pedro N. Araya, Alfredo
C. Steel, Walterio Gore, Alfre-
do Bahamondes, José Mora-
les, Ricardo Bahamondes,
Diego Pérez y Eleodoro Cam-
pusano. El árbitro fue el se-
ñor Guillermo Carguill, de co-
rrecto cometido.

«A los pocos minutos de
dar la orden de partida, Co-
quimbo cargó y sin gran es-
fuerzo marcó un goal. Los lo-
cales defendieron el resulta-
do hasta el final, resultando
imposible para los del Flora
traspasar la línea defensiva,
aunque estuvieron en varias
ocasiones muy cerca de con-
vertir». Finalmente el triunfo
fue de los locales, haciéndo-
se merecedores de un inva-
luable obsequio por parte del
Flora, el cual queda retratado
en el hermoso relato «Shoot
Goal Come On Flora» del his-
toriador coquimbano Pedro
Álvarez Pavez «El comandan-
te de la nave inglesa, recono-
cido del aprecio de los porte-
ños, que vencieron en buena
lid a su team, hizo entrega en
el mismo terreno de juego al
cónsul ingles, Mr. Jorge Lind-
say Ansted, de las once cha-
quetillas mitad negra, mitad
amarillas, quien a su vez las
puso en manos del capitán del
Coquimbo Football Club, don
Alfredo Steel».
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DEBUT Y
DESPEDIDA

Tras igualar sin goles como visitante

ante Municipal Mejillones ayer en el

norte, se concretó el descenso de Unión

Compañías a la Tercera División B,

categoría a la que regresa tras un año

de militar en la Tercera A.

Los problemas económicos que afrontó

esta temporada el club fue el gran

problema que los llevó a la debacle

deportiva a partir de la sexta fecha,

cuando se dio a conocer la realidad

del club por sus dirigentes.

POR SILVIA RAMÍREZ OLMEDO.

"Crónica de una muerte
anunciada". Con esa frase se
puede resumir el descenso de
Deportes Unión Compañías,
elenco serenense que a fines de
la temporada 2018 vivía su mejor
momento deportivo al lograr el
primer ascenso de su historia.

Creado el año 2013, el
elenco que buscaba represen-
tar al populoso sector de Las
Compañías, siempre tuvo que
remar de atrás.

Llegó gente entusiasta a
trabajar y encabezado por el
empresario minero, Duilio
Lettura, comenzó a hacer
carrera dentro de la Tercera Di-

millones de pesos
es el aporte anual que
recibe el DUC por parte
de la Municipalidad
de La Serena.
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visión B, sin embargo, a pesar
de los triunfos deportivos, la
convocatoria en las tribunas
nunca fue masiva.

Pocos socios, cerca de 200
personas siguiéndolos contras-
taba con un cuerpo técnico de
lujo para la categoría, ya que era
el ex seleccionado nacional, Ri-
cardo Rojas quien estaba al
mando de la banca del equipo.

El 2018 se trabajó con re-
gularidad en todo aspecto, se
invirtió y se logró ascender por
primera vez en su historia, pero
el sueño se transformó
rápidamente en pesadilla,
debido a que el financiamiento
nunca llegó.

INICIO DE TEMPORADA

Camisetas nuevas, indu-
mentaria para entrenar, recintos
deportivos para el día a
día...¿qué podía fallar?.

El futuro era auspicioso en
la Tercera División A en el DUC.
Los dirigentes, jugadores y
cuerpo técnico soñaban a inicio
de año con luchar por llegar al
profesionalismo, que estaba
ahí...a un paso.

Pero en mayo el paraíso
desapareció de golpe. El presi-
dente Duilio Lettura hizo un lla-

mado de auxilio a través de la
prensa: "o entrego el club o
cerramos", señalaba el
empresario minero quien
reconocía haber entregado 150
millones de su patrimonio
personal al elenco celeste, los
cuales ve casi imposible
recuperar.

La dirigencia esperaba
que la suerte fuera otra. Que el
cambio de división llamara la
atención de inversionistas, que
llegara dinero para financiar al
plantel, pero en el quinto mes
del año, el panorama era muy
contrario y los 12 millones de
pesos que significaba sacar a
flote a la institución cada mes,
era una meta difícil de abordar.

DESPIDOS MASIVOS
El dinero no llegó a pesar

millones de pesos
mensuales era el costo
mensual del club a
inicio de temporada,
cifra que era imposible
de alcanzar y que
detonó los problemas
económicos que fueron
dados a conocer en
mayo por el presidente
Duilio Lettura.
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de los llamados de auxilio y no
quedó otra que cesar en sus
funciones a nada menos que
14 jugadores de fútbol que
habían llegado al club
ilusionados a inicio de año.

Con un plantel disminuido,
Ricardo Rojas, tuvo que afrontar
como pudo el campeonato y los
resultados obviamente no
acompañaron. Semana a
semana, el DUC bajaba en la
tabla, costaba juntar el dinero
para viajar y al deportista le
cuesta abstraerse de todo eso.

A partir de agosto, se sumó
al equipo de trabajo como
colaborador, el ex dirigente de
la ANFP Mauricio Etcheverry,
quien aportó con su experiencia
en la logística, pero no fue sufi-
ciente para mantener la catego-

ría.
ÚLTIMAS FECHAS

Resultados más, resulta-
dos menos. Al fin de la fase re-
gular, Unión Compañías llegó
apremiado. Ferroviarios se con-
denó al descenso temprana-
mente y quedaba un cupo más
para ir a Tercera B: había que
dar la pelea con Real San Joa-
quín, Provincial Osorno, Pilma-
hue y Municipal Mejillones.

Apremiados entraron a la
cancha los jugadores del DUC
en Mejillones para enfrentar al
local, logró igualar sin goles,
pero los restantes rivales
ganaron, condenando a los
dirigidos de Ricardo Rojas a
volver a la Tercera B la próxima
temporada.

puntos sumó Unión
Compañías esta tempora-
da en la Tercera División
A, que lo ubicaron
finalmente en el penúlti-
mo lugar de la  tabla, es
decir, en el puesto 14 de
un total de 15 equipos.
Su porcentaje de rendi-
miento apenas alcanzó
un 35%, con el DT
Ricardo Rojas en banca.

2828282828
millones de pesos fue el apor-
te económico que colocó de
su propio bolsillo, Duilio Let-
tura, empresario que por
años fue presidente del
DUC. El ex dirigente no pre-
tende  recuperar la inversión,
sin embargo, tenía la ilusión
a inicios de temporada de
contar con mayor apoyo del
empresariado local y sumar
inversionista para solventar
al club, o bien crear una SA.

150150150150150
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CELEBRA EL EQUIPO DE KLOKER

BÁSQUETBOL DE LUJO EN SALAMANCA

SUB 17 SACA LA CALCULADORA: LA

ROJA CAYÓ ANTE COREA Y AHORA

DEPENDE DE OTROS RESULTADOS

Cuatro equipos se

la jugaron por el

cetro nacional en

la Liga Centro

Norte.

El pasado jueves se
comenzó a jugar en el
Gimnasio Monumental de
Salamanca, la final
nacional de básquetbol
de la Liga Centro Norte,
donde participan el
campeón de la zona norte,
club Moinco de Copiapó,
el campeón de la zona
Sur, club Leonera de
Chiguayante y los
representante de la zona
centro, Salamanca como
campeón y Los Vilos
como vicecampeón.

En el partido
inaugural el elenco

La selección chilena cayó por 2-1 ante su
similar de Corea del Sur en Vitoria y comprometió
su clasificación a octavos de final del Mundial Sub
17 de Brasil, quedando a la espera de resultados
de otros grupos.

La Roja se vio muy perjudicada por un pésimo
inicio, sufriendo con una pronta apertura de la cuenta,
antes del minuto de juego, gracias a la anotación de
Paik Saing-Hoon. Esto fue un golpe duro para los
dirigidos por Cristián Leiva, que pese a levantar el
nivel en los minutos posteriores lamentaron un
nuevo gol en contra en los 30 minutos, obra de Hong
Sung-Wook.

Sobre el final del primer tiempo vino una
reacción de Chile, la cual se materializó en un
descuento de Alexander Oroz, quien tras gran jugada
de Luis Rojas definió con un zurdazo cruzado que
dejó sin opciones al portero Shin Song-Hun.

En el complemento, la selección nacional
mejoró ostensiblemente, sobre todo en los primeros
20 minutos, aunque esto no se vio reflejado en el
ansiado empate, que le permitía clasificar directo a
la siguiente ronda. Esta situación se vio agudizada
con el conservador juego de los asiáticos, que se
olvidaron de su arrollador primer tiempo y solo se
dedicaron a defender su ventaja, la cual terminó
siendo defintiva, por lo que lograron su paso a la
fase de 16 mejores del certamen.

Ahora, el equipo de Leiva debe esperar meterse
entre los mejores cuatro terceros del torneo. Para
ello, necesita que Estados Unidos (frente a
Holanda), Takiyistán (contra Argentina) o México (ante
Islas Salomón) no ganen sus partidos para tomar
uno de sus lugares, pues al menos ya superó a
Nueva Zelanda en esta lucha.

Un triunfo categórico por 3-0 sobre

Pilmahue abrochó Provincial Ovalle

ayer en el estadio Diaguita,

resultado que le permitió al equipo

dirigido por el DT trasandino

clasificar a la liguilla por el ascenso

a Segunda División Profesional.

Tenía que ganar y
Provincial Ovalle supo
cumplir con esa tarea.

El Ciclón entró
decidido a la cancha del
estadio Diaguita de Ovalle
a luchar por la
clasificación a la liguilla
por el segundo cupo de
ascenso que entrega el
campeonato de la Tercera
División A, y a pesar que

se encontró con un
ordenado Deportes
Pilmahue, se impuso
claramente por un 3-0.

La apertura del
marcador estuvo a cargo
de Diego Bravo, quien
puso el 1-0 a favor del
local en el minuto 45.

En el segundo
tiempo, los limarinos
clavaron su segunda

estocada rápidamente
porque a los 50’ llegó el
2-0 por intermedio de
Patricio Henríquez.

Cuando promediaba
el complemento, el juez
del compromiso cobró
penal a favor de
Pilmahue, pero el meta de
Provincial Ovalle, Alvaro
Ogalde se vistió de héroe
y desvió el tiro.

Luego, la visita se
quedó con 10 elementos
por la expulsión de
Cristhoper Henríquez y
aquello lo aprovechó el
Ciclón para poner el golpe
de gracia a los 85’ a través
de Kevin Romo, que había
entrado desde el banco.

Era el 3-0 y los
pasajes a la liguilla de
ascenso de la Tercera
División, donde los
ovallinos deberán
competir con Trasandino,

Deportes Concepción y
Deportes Limache, para
ver si obtienen el preciado
premio: alcanzar el
profesionalismo al
ascender a Segunda
División Profesional.

FUERA BRUJAS
El triunfo de

Provincial Ovalle significó
la eliminación de otro
elenco de la región que
durante toda la temporada
estuvo palmo a palmo
dando la lucha por el
ascenso directo y la
liguilla.

Se trata de Brujas de
Salamanca, que estaba a
la espera del desarrollo
de la última fecha de la
fase regular, porque le
correspondió quedar
libre. Lamentablemente
para ellos los resultados
no se dieron.

copiapino, Moinco, le ganó
sin dificultad por 84 a 74 a
Leonera de Chiguayante,
posteriormente vino la
inauguración del
certamen, donde se
presento un número
artístico de jóvenes
bailarines locales y se dio
la bienvenida a los clubes
participantes.

En el partido de
fondo, Salamanca perdió
por 86 a 88 ante Los Vilos,
en un partido que se
definió por un doble
cuando faltaban solo
cinco segundos para

terminar el encuentro.
Una noche de

básquetbol muy pareja en
lo deportivo, donde quedó
claro que el inmenso
favorito para adjudicarse
la final era Moinco, que
viene de una seguidilla de
triunfos con más de 30
partidos sin conocer la
derrota.
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Deportes

En selecciones
SUB-13 el quinto
clasificado saldrá
del encuentro entre
Illapel y Coquimbo.
También se
conocerá el que
pase como Mejor
perdedor donde
Ovalle espera el
resultado entre
illapelinos y
porteños para la
opción de avanzar.

AVANZÓ A III FASE AL ELIMINAR A LA
SERENA, EMPATANDO SIN GOLES

SUB-13, SERENSUB-13, SERENSUB-13, SERENSUB-13, SERENSUB-13, SERENA NORA NORA NORA NORA NORTETETETETE

En la reanudación de las
Eliminatorias Regionales de
Selecciones Adultas e Infan-
tiles SUB-13 de Asofútbol
Amateur Federadas, al medio-
día del viernes el selecciona-
do de La Serena SUB-.13 re-
cibió por partido revancha al
similar de Serena Norte, en el
partido de IDA habían venci-
dos por 1-0 los de Las Com-
pañías. Resultado que a la
postre les fue suficiente para
avanzar a la siguiente ronda y
dejar fuera a los serenenses
al empatar sin goles. En la
próxima fase deberán enfren-
tar al, ganador entre Illapel y
Coquimbo, partido que se dis-
puta hoy en el Choapa.

En esta categorías, In-
fantiles, el quinto cupo para
avanzar a la III Fase lo dispu-
tarán hoy  desde las 16.00
horas en el Complejo Ramón
«Moncho» Vega de Illapel, el
local ante Coquimbo, los por-
teños vencieron en la IDA 1-0,
les bastaría empatar para
avanzar; resultado que agra-
daría a los ovallinos que es-
peran clasificar como Mejor
Perdedor, de igual forma Ova-
lle clasificaría (diferencia de
goles) de perder Coquimbo.

SELECCIÓN ADULTOS
Hoy también se define la

clasificación de DOS seleccio-
nados para la III Fase, donde
ya están ubicados Los Vilos
que espera al ganador entre
Salamanca/Vicuña y San

Juan, que hace lo propio es-
perando el resultado del en-
cuentro entre Tierras Blancas
/Serena Norte.

La programación señala:
Complejo Tierras Blan-

cas, 12.00 horas selecciones
de Tierras Blancas v/s Sere-
na Norte.

Complejo San Isidro de
Vicuña, 16.00 horas, Selec-
ciones de Vicuña v/s Sala-
manca (Fuerzas del Campo).

Seleccionado de La
Serena, SUB-13,

quedan fuera de las
Eliminatorias al ser

superados por
similares de Serena

Norte

Selección
Adultos de
Asofútbol
Serena Norte
que hoy se
juegan la
clasificación en
Tierras Blancas,
ante el local
con un empate
en el IDA sin
goles.
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EL VALOR DE LA HISTORIA

EL EMPALME...
RECORDEMOS QUÉ FUE

Juan Valdivia Tabilo.
Historiador e Investigador Histórico
Correo. juvata@hotmail.com - cel. 9-6-2091214.

SECTOR EMBLEMÁTICO
EN COQUIMBO
CADA COQUIMBANO TIENE
SU PROPIA HISTORIA ALLÍ

Hace un par se días estuve sentado en
unos de los asientos de El Empalme y
pregunté a varios visitantes del lugar

¿porqué el sector se denomina así?
Y confundidos por no saber dar la

respuesta me propuse responderles por
escrito, porque al parecer hay muchos

personas que desconocen los
antecedentes históricos del sector.

RAZON DE SER: Al
constituirse la Primera Com-
pañía Inglesa Ferroviaria, por
allá por el año 1860, tendió lí-
neas hacia el sur, pasando ha-
cia La Cantera, El ´Peñón,
Tambillos, Panulcillo y Ovalle,
y hacia el norte La Serena y El-
qui (estación terminal Rivada-
via) y acá, en este sector, al co-
menzar las avenidas Matta y
Videla, se producía la bifurca-
ción o empalme, la que iba
hacia  el sur por la calle Videla
y la que iba hacia el norte por
la calle Juan A. Ríos y aquí se
construyó la Estación Empal-
me... Antes estas avenidas
eran sendos potreros y alguna
modesta construcción, en lo
que es hoy la avenida Videla
existían unos callejones por
donde se llegaba a los estan-
ques de agua potable, y tam-
bién a unas chacras y quintas,
y al final la cancha del estan-
que- (hoy el estadio mundialis-
ta)... La «Estación Empalme»
absorbía a todos los pasajeros
de Coquimbo, allí se encontra-
ban las boleterías y los asien-
tos; cada espera era envuelta
con un caluroso y azaroso sol,
hasta el año 1903 cuando la
empresa francesa «Schneider
y Cía» construye un techo me-
tálico para evitar las molestias
ocasionadas.

Recordemos que la línea
férrea transitaba por calle Al-
dunate, partiendo desde la
«Estación Vieja» o «Estación
de Abajo», que se encontraba
cerca del muelle y la maestran-
za. Las vías se denominaban
«línea a La Serena y línea a
Ovalle». El ferrocarril funcionó
desde abril de 1862 hasta el
año 1953.

COMERCIO EN
EL EMPALME
Todo su entorno era de un

inmenso comercio detallista y
vendedores. Para muchos se
le conocía como «Un Cinco de
Queso», por sus característi-
cas,  cuyas construcciones co-
mienzan en forma angosta y
termina agrandándose en el
otro extremo, lo que da una for-
ma de queso, como se vendía
en aquellos tiempos... Existía
un local de venta de cigarrillos,
en su mayoría tabacos impor-
tados, propiedad de don Ricar-
do Flores... Existía la peluque-
ría del «Chato Marino». En una
esquina estaba la frutería «Mo-
delo N°2», de propiedad de
don Julio Sepúlveda -hermano
del que fue Intendente, don
Eduardo Sepúlveda-. En la
esquina de Aldunate con Hen-
ríquez (hoy edificio Nieme), es-
taba el «almacén de abarro-
tes» de don Jacinto Alday... y
en la esquina con la avenida
Videla, el antiguo «Bar Ataca-
ma», que después se denomi-
nó «Bar Santiago», de propie-
dad de don Pedro León Gallo...
En Aldunate con Portales es-
tuvieron instalados varios ne-
gocios, entre otros la verdule-
ría de la Petita Castillo, una an-
ciana muy hacendosa a quién
todo Coquimbo le quería... Al
costado, el «Hotel Ovalle», lo
que era la casa de don Juan
Gumercindo Villalón, uno de
los pioneros en hornos de cal
en la región... Al frente estaba
la bomba de bencina «Shell»,
que un día se produjo un incen-
dio y casi se quema por com-
pleto el encargado, don Julio
Carmona. Posteriormente la
bomba bencinera pasó a ma-
nos de don Pablo Escobar... Si
también figura don Esteban
Garlica, quién fue el primer pro-
pietario del nuevo «Hotel Ova-
lle».

Son muchas las tiendas y
comercio detallista... Destacó

la tienda «El Mago», de don
Rodolfo Guzmán... Hubo una
inmensa bodega de don José
Santos Muñoz, con un amplio
surtido de mercaderías, y des-
pués pasó a manos de don
Salomón Nieme, quién fundó
en esta ciudad-puerto una dis-
tinguida familia que hasta hoy
perdura, y tengo amigos en
esta familia... Antes de ser la
«Casa García», funcionó por
años el «Bar Europa», y en los
altos el Policlinico del Seguro
Obrero. Allí funcionó el  edifi-
cio Pabellón Coquimbo...la
«Abastería Porteña»... el Club
Liberal Democrático Aliancis-
ta... la «Chanchería Alema-
na»... la bodega la «Sin Ri-
val»... En este mismo lugar
estuvo el famoso Restaurant
del «Huaso Quinteros» y pos-
teriormente el «Hotel Coquim-
bo», de don Bernabé Rivera...
En una esquina estuvo la firma
«Kulenkampff, Knnop y Cía»,
con la venta de repuestos de
automóviles, y después el al-
macén y tienda «Chocair».

El «Hotel Empalme» es-
tuvo en el edificio costado nor-
te en manos del recordado
don Manuel Rodríguez y seño-
ra Rebeca Sosa... Don Alber-
to Murakami, de nacionalidad
japonesa, instaló una elegan-
te peluquería y venta de pro-
ductos japoneses, y luego su
hijo Akiro construyó un bonito
edificio para la boite y fuente
de soda «Bogarín», lugar que
ocupara también la Radio Ri-
quelme y la «Habana Club», de

don Ricardo Alvarez...
Siguiendo hacia la calle

Henríquez funcionó por mu-
chos años la primera helade-
ría coquimbana, su dueño era
don Donato Valencia...

Fueron muchos los pe-
queños y medianos comer-
ciantes que han pasado por el
sector Empalme, que dieron
vida a este tradicional y emple-
mático lugar... En la estación
El Empalme, además, se con-
centraban los medios de mo-

vilización para transportar a los
pasajeros: góndolas y poste-
riormente buses, pero lo más
llamativo y «romántico» eran
los antiguos coches Victoria
(llamados así en honor a la Rei-
na Victoria de Inglaterra) y que
eran construídos en Coquimbo
por el señor Mateo Moore...
¡qué hermoso panorama!
También ha sufrido varios in-
cendios  que arruinaron el sec-
tor y prontamente fueron vuel-
tos a levantarse.

Así era El Empalme en el siglo pasado. Fueron cientos
los comerciantes que se iniciaron acá, algunos con buenas
utilidades, otros por corto tiempo. El Empalme será recor-
dado como un lugar emblemático donde se concentraba el
comercio minorísta, el de un lugar de reunión, el punto de
encuentro... Hasta que el progreso hizo levantar las líneas y
trasladarla a otro mejor destino, pero acá quedaron miles
de recuerdos, sueños, ilusiones, amoríos, rencillas, y «tal vez
algunas infidelidades»...

El Empalme, fue para muchos su «lugar taquillero»,
mientras los más acomodados iban al Club Social o Club
Radical, el «populacho» se conformaba con ir al El Empal-
me... Qué lindos recuerdos... Hasta más menos el año 1940
cubríó el techo que construyó la firma francesa, luego un tem-
poral lo botó, y por muchos años estuvo sin la protección
que hoy vemos, que por iniciativa de un Alcalde pasado, es-
timó junto a su Concejo Municipal levantar una réplica que
es la que conocemos hoy, donde cada domingo «Los Mena»
nos deleitan con sus movedizos ritmos... El Empalme es parte
de la historia de Coquimbo, un lugar emblemático que nece-
sita una «manito de gato», regular el comercio ambulante,
instalar un tranvía antiguo, y hoy vemos una cuadra con rie-
les, que es testimonio de cuando el tren transitaba por calle
Aldunate, y tantos otras iniciativas que se pueden realizar. Y
hoy, a través de este recuerdo de antaño, le damos el Valor
de la Historia.

RECUERDOS DE  ANTAÑO:



VENDO COCHE DE
guagua $15.000; silla de
bebe para comer
$20.000; Televisor 21"
$20.000, Microondas
grande, marca Consul
$15.000; Horno eléctrico
$10.000; Tv portátil 7"
$35.000; saca jugo y
pulpa, nuevo $40.000;
mueble de cocina
$10.000; bicicleta moun-
tain bike, marco de alu-
minio $60.000,calefont 5
ltrs $40.000 Splendid y
varios artículos mas, en
Balmaceda 212, Co-
quimbo, entre Pinto y
O"higgins. Horario de 13
a 16 horas.  (26/10)

2 62 62 62 62 6

S E R V I C I O S
VETERINARIOS  a domici-
lio en Coquimbo. Ciru-
gías, vacunaciones, des-
parasitaciones, diagnós-
ticos, asesorías.Teléfono:
93565203. (2/11)

LECTURA TAROT, ex-
perta e amarres eternos,
protecciones y descargas
de casas, campos y nego-
cios. Sana importancia
sexual, alcoholismo y dro-
gadicción, corto daños y
maleficios.  Visitenos: Ga-
leria Los Carrera 572 ofici-
na 8, segundo piso. La Se-

OFREZCO mis servi-
cios en: soldaduras en ge-
neral, reparación y confec-
ción de rejas; protección de
ventanas, carpintería, gas-
fitería, albañilería, cambio
de llaves, arreglo techum-
bre, colocación de puertas,
confección de casas, caba-
ñas y otros. Pavimentación
de patio y perimetrales. Lla-
mar a maestro Sergio al
fono 995930307. (26/10)

MAESTRO JULIO,
ofrece sus servicios en fa-
bricación, reparación, insta-
lación de muebles a medi-
da, puertas, ventanas, cerá-
micos, pisos flotantes, pin-
turas, barnizado y otros. Lla-
mar al 51-2-631793 
985400783 (26/10)

CASA amplio terreno en Avenida Islón,
primera línea sector altamente
comercial. Excelente oportunidad $
120.000.000.-Terreno de 900 mts2,
11 mts de frente por 75 mts. de fondo.
Aceptaría otra propiedad en
parte de pago.

Solo interesados llamar
Cel 9 7513 0552.-

SE VENDE

VARÓN SE OFRECE
para labores de: operario
en aseo, ventas, repone-
dor, costura, entre otros.
Disponibilidad inmediata
teléfonos: 9 46110711 - 9
72230259 (26/10)

SE OFRECE PARA
trabajos, maestro yese-
ro-pintor. Llamar al fono
9-66807002.(26/10)

ARRIENDO CASA
año corrido, $ 250.000
mensual, sector alfalfares
a 10 minutos del centro de
la serena, cuenta con tres
dormitorios, dos baños,
portón eléctrico, reales in-
teresados llamar al 9-
98674001.- (28/09)

SE REQUIERE conduc-
tor profesional para loco-
moción menor, en La Sere-
na. Papel de antecedentes,
documentación al día. Inte-
resados (as), llamar al fono
9 61564665. (26/10)

VENTAS DE SACOS
medianos, grandes y nue-
vos, para uso todo servicio.
Estamos ubicados en Perú
329, El Llano, Coquimbo
(cerca de plaza el cohete)
Fono 961761737 (26/10)

MAESTRO EN CONS-
TRUCCIÓN Héctor Acuña,
ofrece sus servicios en te-
chumbre, carpintería, cerá-
micos, pisos flotantes y
construcción en general.
Llamar al 9-53586794  (26
/10)

 Ubicado en
Melgarejo Nº 1052,
cinco oficinas,
cocina, baños
damas y varones
$ 1.650.000.-
Conversable,
teléfonos
51 2 312100 /
991460695 (10/10)

   PUEBLOS  LOS
CHOROS, bonita casa 110
mts2., amplia terraza, mi-
rador, 4 habitaciones, li-
ving comedor, cocina
americana, 1 baño, quin-
cho. $58.000.000.- Cel.
+569 5607 1528 (12/10)
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SE VENDEN ESTERAS
DE TOTORA, 2x5 metros, fa-
bricadas con hilo resisten-
te al calor, sirven para quin-
chos, sombra, cobertizo,
cierres, ramadas, etc. Tene-
mos los mejores precios
30.000 c/u, 4 x $100 mil.
También hacemos a medi-
da, a su elección. Contacto
968339925. (05/10)

Se vende casa en
Av. Ossandon,
frente a edificio
Ossandon. Consta
de 4 dormitorios, 2
baños, entrada de
autos con techado,
lavandería, quin-
cho, protecciones,
cocina amoblada,
piso flotante y
cerámica,amplia
bodega llamar
interesados al fono
whatsapp +569
96307235. (26/09)

VENDO CASA, ubica-
da en pasaje José Alarcón
Nº 2491, Loteo Lomas del
Sauce I, etapa uno, Co-
quimbo. $40.000.000
Fono 985328412. (06/10)

EMERGENCIAS
133: CARABINEROS
130: CONAF
132: BOMBEROS
135: FONO DROGAS
134: PDI
131: AMBULANCIA
136: SALV. MARÍTIMO

PARA TUS FIESTAS y
eventos especiales, DJ ME-
GASÓNICO, amplificación e
iluminación. Llamar al fono
+56981718479.(26/10)

-Se Arrienda
local comercial

SE VENDE TERRENO
en la Higuera La Herradu-
ra, con hermosa vista al
mar, papeles al día. En
$18.000.000, Llamar inte-
resados al 9-85083537 /
9-95440733. (16/10)

SE ARRIENDAN CA-
SAS año corrido, consta
de 3 dormitorios, en Sin-
dempart. Interesados co-
municarse  al 9-
95751262. (18/10)

VENDO LAVADORA
automática daewoo, 9 ki-
los, modelo aéreo burbu-
jas, en buen estado
$60.000, tratar rn Coquim-
bo, calle Balmaceda
#212, entre Pinto y
O’Higgins, desde las 13
a las 16 horas. (18/10)

SOY COMERCIANTE
y necesito un socio que
pueda invertir $1.000.000,
interesados  para más
detalles del negocio, pue-
den llamar al celular 9-
94285488. (26/10)

rena. Cel. +569 59423260.
 (19/10)

AQUÍAQUÍAQUÍAQUÍAQUÍ
PUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUE

En un medio
distinguido y

comprometido
con la

ciudadanía.

www.diariolaregion.cl

REPARACIÓN DE
CALEFONT de todo tipo,
gasfitería integrada, redes
de gas, técnico autorizado.
Fono 964804305. (27/10)

SE ARRIENDAN
piezas con o sin muebles,
en Sindempart  Coquim-
bo. Fono 9-68010806.(27/
10)

VENDO CASA Doctor
Marín, sector El Llano, 96
metros, 350mts de terre-
no, construcción original
de 4 amplias habitacio-
nes, UF 3.970. Agenda tu
hora de visita al +569
37797349. (30/10)
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Pasaje Raimundo Vega Zapata
#311, Villa Los Naranjos, Punta Mira Norte.
6 D, 3B, 2 COC, Antejardín, con entrada de
auto en $ 65.000.000.

CASA, CALLE LAS ILUSIONES, 3
DORMITORIOS, 1 BAÑO, COCINA, LIVING
COMEDOR, ENTRADA DE AUTO, PATIO Y
ANTEJARDIN,  OFERTA.

Departamento N° 401, frente a Santa
Isabel (ruta  5). 2baños, 3 dormitorios,
cocina, lavadora, estacionamiento,
bodega, piscina, living comedor, terraza,
amoblada UF 3200.

Sindempart - Portal Marino. Departa-
mento Los Copihues 370, piso 9, 2 dorm., 2

CAMINO A PUNTA DE
CHOROS,
SECTOR LLANO,
200 HECTAREAS

TERRENO DE
100 HECTAREAS

PARCELAS DE
5.000M2 A LLEGAR A
PUNTA DE CHOROS EN
DIFERENTES UBICACIO-
NES EN COQUIMBO, SEC-
TOR LA HIGUERA
3.270M2

SECTOR EL SAUCE
3.2 HECTAREAS,
BUEN PRECIO

LA HERRADURA
ALTA, EXCELENTE VISTA
A COQUIMBO, AL  LADO
RUTA 5,  3.9 HECTAREAS,
GRAN OFERTA 18.500UF

LRPLRPLRPLRPLRP
PROPIEDADESPROPIEDADESPROPIEDADESPROPIEDADESPROPIEDADES

COQUIMBO
IV REGION

baños, terraza cerrada, bodega, estaciona-
miento, piscina y cancha de tenis.

LLANO
DEPARTAMENTO AL LADO DE LA

UNIVERSIDAD DEL NORTE, GUACOLDA
ESQUINA SAN MARTIN, TIPO CONDOMINIO, 3
DORMITORIOS, AMPLIO LIVING COMEDOR,
COCINA Y BAÑO, REQUIEREN MANTENCION.
$ 30.000.000.-

Casa y departamento en Lautaro. Pasaje
Nieme 13. 4 dorm, 2 baños, entrada de auto,
living-comedor amplio. El Llano, Coquimbo.

PARTE ALTA,
Venta casa sector Fosfato Fresia 182,

con pasaje Ibáñez. Solida, con living-comedor
amplio, baño, cocina grande, all –bodega.
Entrada –Negocio- Oferta 780mt2.
CALLE SIERRA ESQUINA CARRERA, AMPLIO
TERRENO, CASA ANTIGUA POR REPARAR,
475M2, VALOR OFERTA $ 24.000.000.-

BALMACEDA ESQUINA ANITA LIZANA, 4
DORMITORIOS, 2 BAÑOS, LIVING  COMEDOR
AMPLIO, BUEN ESTADO

COQUIMBO CENTRO
PINTO A METROS DE CALLE  LAS HERAS, 2
VIVIENDAS 110M2 C/U

CALLE BORGOÑO AL LLEGAR A CALLE
PINTO 1.050MT2, 4 DEPARTAMENTOS
INTERIOR, ACEPTO OFERTA

FONOS: 512-260550 –
987842897.

LA CANTERA
PAPA SAN VALENTIN 2, AL LADO JARDIN INFANTIL,

BUEN ESTADO, 4 DORMITORIO, ENTRADA DE VEHICULOS,
PATIO. $ 60.000.000

CANTERA ANTIGUA, 4 DORMITOIOS, LIVING
COMEDOR, COCINA, BAÑO, EN OFERTA

VILLA DOMINANTE
PARA LOCAL COMERCIALES, ENTRADA VEHICULOS,

310M2, FRENTE AL LIDER. CALLE LOS NOGALES

LA SERENA
EN PLENO CENTRO HISTORICO, CALLE BRASIL 260.

1170 M2, 22.000 UF, ACEPTO OFERTA, ESPECIAL PARA
COLEGIOS, RESIDENCIAL HOTEL, HOSTAL, LOCALES
COMERCIAL O NEGOCIOS

EXCELENTE DEPARTAMENTO, CERCA DE SUPERMER-
CADO, BALMACEDA 6.000, COMIENZO DE LA PAMPA, 3
DORMITORIOS, 2 BAÑOS, LIVING COMEDOR, TERRAZA,
ESTACIONAMIENTO, 4º PÌSO, OFERTA

- Serena, sector Aeropuerto al este Parcela 5000 mt2.
Factibilidad luz, precio oferta. Alfalfares.

Venta Casa en Serena, calle Ernesto Peñafiel 801,
entre Larraín Alcalde y Gabriel González Videla.

TERRENO en calle Balmaceda nº 3388, 1892 mts2,
al llegar a 4 esquinas. Buen precio.-

PARCELA frente aeropuerto nº 47. Loteo 4. Ceres,
La Serena.

VALLE DEL ELQUI
Parcela en Puertas del Sol, sector Valle de Elqui 5000

mt2, en el Km 15 , Parcela 48, electricidad, agua pozo para
empalmar.

Terreno

6.500 UF, Parcela 7.300
mts2. Completamente plana,
Vegas Norte, 5 cabañas  pisci-
na pozo de agua empalmes
eléctricos, servicios de baños,
ideal proyecto turístico, se per-
muta por propiedades.

$850.000.000 Inmejorable
propiedad La Herradura, seis
dormitorios, tres baños, habita-
ción de servicio, excelente ubi-
cación. 3.800 mts. Terreno.

$250.000.000.  24    hectá-
reas, producción de Olivos, ár-
boles frutales, agua de pozo,
hermoso paisaje, sector Fray
Jorge, luz y agua vertiente. Con
casa de tres dormitorios y un
baño más bodega.

$18.000.000.Terrenos
5.000 mts2, se encuentran en
pendiente, Condominio Cerra-
do Estancia La Varilla, sector
Ceres.

$32.000.000.Terrenos

AVISOS VENDE
5.000 mts2, semi plano, Con-
dominio Cerrado Estancia La
Varilla, sector  Ceres.

1.550 UF. Departamen-
to sector Islón, muy cercano
centro La Serena, tres dor-
mitorios, un baño, seguri-
dad 24 hrs. Estacionamien-
to y bodega.

1.850 UF departamento
sector Alfredo Berdnt, 1 dor-
mitorio 1 baño cocina living
comedor 47m2.

3.200 UF departamento,
1er piso, sector Larraín alcal-
de 3 dormitorios 3 baños co-
cina living comedor 80 m2.

3.600 UF departamento,
1er piso, sector Larraín alcal-
de 4 dormitorios 3 baños co-
cina living comedor 90 m2.

$170.000.000 Local co-
mercial,  Avda Aguirre, 230

mts. Cinco baños, dos plantas
libres.

$45.000.000 terrenos sec-
tor Encomenderos,2500 mts.
Cerro  Grande urbanizados.

$48.000.000 Casa sector
Villa Talinay, dos dormitorios, un
baño, estacionamiento, dos pi-
sos, hermosa vista.

$420.000.000 propiedad
comercial, costado ruta 5, calle
El Brillador, urbanizada sector
Las Compañías 2.684 mts., con
construcción 366 mts2. Que in-
cluye tres cabañas amobladas
y una casa, piscina funcionan-
do, quincho.

$5.500 UF, casa sector Los
Escultores, San Joaquín, cuatro
dormitorios, dos en suite. Esta-
cionamiento, logia, tres baños.
Cercana a media cuadra cole-
gio San Joaquín. 264 mts. de te-
rreno, 124 mts.

$3.800 UF. Casa sector
Serena Oriente, tres dormitorios,
tres baños, quincho , estaciona-

miento.294, terreno, 140 cons-
trucción.

5.500 UF casa  sector Los
Arrayanes con los Lúcumos,
amplia cocina amoblada, cua-
tro dormitorios, dos baños, am-
plio terreno.

$42.000.000 parcela de
5mil mts. Fundo Loreto, sector
El Maitén, leve pendiente, her-
mosa vista. Agua y luz incluidas,
además acción de agua riego.

$35.000.000 parcela de
5mil mts,  Fundo Loreto, sector
Los Nogales, cercada, con vis-
ta y pendiente. Luz y agua inclui-
das.

$150.000.000 terreno en
condominio sector Cerro Gran-
de, con agua y luz.

$165.000.000 Departa-
mento Avda. El Santo, 125 mts2,
tres dormitorios, dos baños más
pieza de servicio con baño.

Parcela de $26.000.000
sector Santa Mónica, ruta 41,
con factibilidad de Luz y APR.

Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.
$310.000 Departamento Alberto

Arenas con Los Arrayanes, tres dormi-
torios, un baño, estacionamiento, logia,
bodega, piscina, juegos para niños, in-
cluye gastos comunes.

$225.000 cabaña sector Vegas
Norte, tres dormitorios, un baño, año co-
rrido. Amplio espacio, sin muebles.

$350.000 departamento sector San
Joaquin, calle Gabriela Mistral, amobla-
do, dos dormitorios, dos baños, estacio-
namiento, piscina, con vista, año corrido.

$330.000 departamento Alberto
Arenas, dos dormitorios, dos baños, sin
muebles, año corrido, segundo piso, es-
tacionamiento, gastos comunes incluidos.

$2.800.000 Ideal Centro médico,
nueve privados, diez baños, sector Huan-
hualí.

$250.000 oficina centro La Serena
con baño y cocina, Cordovéz con Carre-
ras.

FONOS 68361905-
92492146

POR APURO
VENDO CASA, recién
remodelada, sector

Cielos del Valle -
Huachalalume,

Coquimbo. 4 domito-
rios, dos baños.

Entrada de
Vehículos,

protecciones. Cel:
+56 992211894

SE VENDE
 terreno en excelente
sector de La Serena
(Parcela 5 Vegas Sur)
de 5.011 mts2. Valor
Oferta: $ 200.000.000
(Tasación comercial:
$ 316.000.000)
Consultas al fono
+569 90919295

ARRIENDOS
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Diario LA REGION...
Conocido por sus noticias, respetado
y querido por la gente... Las Noticias,

Nuestras Noticias, nuestro diario.

Visítenos en www.diariolaregion.cl
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